

Gobernador:  
CIPRIANO QUÉLL  
DIRECTOR:  
Leandro Montalbán  
  
TELÉFONO:  
Dirección..... 650  
Administración 220  
Redacción..... 651  
  
Suscripción mensual: 4-30  
Número suelto: 9-15  
atrasado: 9-25

# DIARIO DE COSTA RICA

INDEPENDIENTE Y DE INTERESES GENERALES

AÑO IV

SAN JOSÉ, DOMINGO 10 DE SETIEMBRE DE 1922

DOMINGO  
10 DE SETIEMBRE DE 1922.  
El D. Nombre de María  
Santos Nicanor de To-  
ledo, Coal, Hilario,  
papa y Luciano ob., mart.  
Sale el sol a las 5:30  
se pone a las 17:30.  
  
MARIAS  
Pioneras en Puntarenas  
5:27-17:45.

NÚM. 953

## AEROGRAMAS

### La renuncia del Gabinete griego Se habla de la abdicación del Rey Constantino

Possibilidad de que Venizelos regrese a Atenas

París, 9.—En los círculos políticos aumenta el rumor de q' el rey Constantino abdique el trono de Grecia para lo cual se ha llamado al príncipe Jorge quien se encuentra en Bucarest. La



EL REY CONSTANTINO DE GRECIA

abdicación del rey se considera como una posibilidad para que Venizelos ex Primer Ministro regrese a Atenas a formar un gobierno de coalición en un esfuerzo para recuperar los prestigios que ha perdido el ejército griego con la derrota del Asia Menor.

#### Renunció el Presidente de la Comisión revisora de tarifas

Washington, 9.—Tomas P. Page ha presentado su renuncia de la comisión revisora de tarifas de la cual era Presidente. El Presidente Harding le ha solicitado que tome inmediatamente en consideración tal acto. El Presidente Harding ha nombrado al mayor General Island Cushing.

#### Pasó el cañonero Yokohama frente a Puntarenas

#### Ayer debió cruzar el Canal

El cañonero Yokohama de la armada japonesa que estuvo hace pocos días en aguas guatemaltecas y cuyo próximo arribo a estas costas fue anticipado por nuestros corresponsales pasó frente a Puntarenas, directamente a cruzar el Canal. Se cree que nos visitará por el lado del Atlántico dentro de pocos días.

#### Las inundaciones de ayer

A las 17 horas de ayer se desató sobre esta ciudad un aguacero torrencial que llenó totalmente las calles, y etagües partes de los barrios bajos se inundaron casas, principalmente en Cuesta de Moras y al lado del Pacífico, avenándose muebles y ropas. Afortunadamente no hubo de lamentarse ninguna desgracia personal.

#### El affaire Costa Rica Commission

Mr. Lindo renunció sus créditos

Vencido el plazo de doce días para que Mr. Stanley Lindo renunciara los créditos a su favor en la Costa Rica Commission, dicho Sr. que se hallaba en los Estados Unidos, contestó de conformidad, el monto de esos créditos era de 197,000 colones.

Se creé ahora que los demás acreedores acepten las propuestas de arreglo que presentó el Lido, don Leonidas Pacheco.

Pronto quedarán resueltos estos negocios en el Juzgado Primero Civil.



DON LIZARDO DOVAL  
Capitán de la Guardia Civil Republicana  
contratado por el Gobierno para fundar  
un cuerpo similar en este país

### Desgracia ocurrida en Puriscal

#### Muerte de un niño en un trépiche

En el distrito de Guadalupe de Puriscal ha ocurrido un doloroso accidente que privó de la vida a un niño de 5 años apenas, hijo del hogar que en aquella apartada región formó el honrado agricultor Fermín Agüero Chacón. La desgracia ocurrió según nuestros informes así: se preparaban unas farcas de dulce en el trépiche del padre del niño; éste se encontraba allí jugando, cuando se soltó un enorme palo que servía de sostén del mismo trépiche, yendo a dar un fortísimo golpe en la cabeza del pequeño, muriendo éste casi instantáneamente.

Como en el hecho no hay culpabilidad criminal se ha procedido a la inhumación de los restos.

Lamentamos la desgracia.

### TIPOS DE CAMBIO

New York .....	439 %
Londres .....	392
París .....	171
España .....	342
Italia .....	97
Suiza .....	420
Bélgica .....	163
Hamburgo 0,0009 oro am.	
Ámsterdam 0,39 cts. oro am.	

A las 11 hrs. de ayer; tendencia: estabilidad. Oferta: poca. Demanda: poca.

### Contestación a la encuesta del DIARIO DE COSTA RICA



EL CONCHO: — No firmes, Patria querida. no le hagas caso a ese viejo: su historia es bien conocida, sigue el rumbo de tu vida y mirate en ese espejo!

### La contestación del Presidente Acosta a los Presidentes de El Salvador, Honduras y Nicaragua

San José, C. R., 9 de setiembre de 1922  
Excmo. Sr. Presidente de...

Mefiero al importante radiograma que S. E. y los Excelentísimos señores Presidentes... tuvieron la fineza de enviarle, dándole noticia de haber firmado a bordo del crucero «Tacoma» un Convenio de Paz, invitándole a suscribirlo, en bien de los intereses centroamericanos.

Oída la opinión pública, manifestada en los diarios del país, así como el parecer de los miembros del Gabinete, y después de un sereno y detenido análisis, el Gobierno que presido agradece con efusión la noble excitativa, pero se abstiene definitivamente de suscribir dicho Convenio, pues considera que, por parte de Costa Rica, bastan las estipulaciones del Tratado General de Paz y Amistad celebrado en Washington en 1917, que este Gobierno no intenta denunciar.

#### Elderrumbe de Las Lajas

#### Se sobreoleó en la sumaria

El señor Alcalde 39 a quien se encargó la instrucción de la sumaria para averiguar la muerte de varios peones en el derrumbe de Las Lajas, terminó la sumaria y envió al Juzgado de origen. El señor Juez Segundo falló sobreoleando en la misma y la envió en consulta a la Sala Segunda. En la Sala Segunda fué detenidamente estudiada, y anteayer se aprobó el sobreoleamiento definitivo.



JULIO ACOSTA GARCÍA  
Presidente de Costa Rica



entre los Gobiernos signatarios, y que una era de paz y de concordia beneficie con sus favores a esos pueblos hermanos.

Con muestras de alta y fraterna consideración, robustecida en el curso de los tiempos con la leal y cordialísima amistad que une a nuestros Pueblos y Gobiernos, me suscribo de S. E., con particulares deferencias, muy atento y obsecuente servidor,

JULIO ACOSTA

### Administrador y Curador de los bienes de Mr. Meek

Se ha hecho saber que el señor John Meek, ciudadano americano, falleció en San José de Costa Rica, el día 2 de setiembre de 1922. De acuerdo con el tratado respectivo, sus bienes personales en Costa Rica serán administrados por el Consul Americano en San José, como Curador, y a él deben presentarse los reclamos que hubiere, debidamente autenticados, o pagarse deudas que se hubieren contraído con el señor Meek y que no hayan sido canceladas.

### Venta por la Cruz Roja de objetos elaborados en S. Lucas

En «La Marinas» se venden objetos hechos por los presos de San Lucas, que el Secretario de la «Cruz Roja Costarricense» trajo de aquella Isla, destinando su producto a aliviar la situación de la población penal de dicho presidio.

### Pisisigañas

El colmo de un altacenista en telas: Ejármase Jeremías Araña, y poner el rótulo de su almacén: «Altacenes de telas, de Araña».

—En qué se parece el escote de una joven a un folletín interesante de periódico?

—En que se desea ver la continua-

—Por qué dice usted que Colón salió de España disgustado a descubrir América?

—Porque porque fué a embarcar a Palos.

**Para evitar naufragios  
se situará un resguardo  
en La Punta**

Proyecto del Sr. Secretario de Hacienda

El Gobernador de Puntarenas ha dirigido instancia urgente al señor Secretario de Hacienda don Tomás Soley Giell, para que ordene la instalación de un resguardo en La Punta, que pueda prestar inmediatamente auxilio a las embarcaciones que zorren de noche frente a ese lugar. Allí ocurrió la catástrofe del «Caríbar», el reciente naufragio de la lancha «Campeón» y otras desgracias.

El sitio es de lo más peligroso.

Sabemos que la Secretaría de Hacienda acogió favorablemente la iniciativa, y como en el Presupuesto no existe partida destinada al pago de ese resguardo, se solicitará al Congreso, incluyendo ese asunto entre los que van a ser tratados en estas sesiones extraordinarias.

**Informaciones breves**

Oficialmente fuimos informados ayer de que no es cierto que vayan a ser restablecidas las inspecciones especiales.

Con motivo de la fuga del reo Juan Rafael Chávez del Hospital, se presentó a los médicos para que de acuerdo con la ley dictaran en lo sucesivo los casos de falsas enfermedades que describían.

El Ejecutivo aprobó el impuesto sobre los trápicos crecido por el Ayuntamiento de Puriscal, pero se informó que dicho acuerdo en la forma en que viene es atentatorio al derecho de propiedad.

**Renunció el Jefe Político de Siquirres** don José Espinoza. Es candidato para llenar esa vacante el señor don Ricardo Padilla, cuyo nombramiento está pendiente de rubricación.

La Directiva del Cementerio de Obrero ha solicitado del Gobierno que invista con el carácter de policía al guardián que en ese barrio tiene la sociedad, a fin de que pueda evitar los abusos que se cometan.

**Duelo en Cartago**

Fallecimiento de la señorita Francisca Oreamuno Carazo

Ayer a las nueve horas se efectuaron en la Iglesia de San Francisco las honras fúnebres en sufragio de la que fui la Srta. Florencia Oreamuno Carazo. Ofició la misa el Ilmo. y Rydmo. señor Arzobispado doctor Castro auxiliado de los Redos. don Antonio María Rojas, cura de Cartago, Fray Zenón, Fray Federico y Presbítero Castillo. La parte musical estuvo a cargo de Freer, quien dirigió una misa de carácter eminentemente fúnebre, en la cual participó un conjunto de selectas voces y una numerosa orquesta.

En el centro de la nave principal del templo estuvo un alto catafalco, sobre el cual descansaba una hermosa y blanca caja mortuoria que contenía los despojos de aquella señorita que en su larga jornada por el mundo infó su constante preocupación socorrer al necesitado y enjugar las lágrimas de los oprimidos por el dolor.

Terminado el oficio religioso, el luctuoso cortejo se dirigió al Cementerio General. Una carroza fúnebre cubierta de bellas coronas tirada por dos troncos de caballos con blancas mayas condujo a aquellos venerados restos.

Un gran número de distinguidas señoras, señoritas y caballeros de San José, Heredia y de esta ciudad y los alumnos del Hospital de Huérfanos, acompañaban el féretro.

Perteneció la señorita Oreamuno Carazo a una de las más distinguidas familias del país, de la cual no quedan sino ramas que han sabido conservar y acrecentar con sus hermosas costumbres, su amor al prójimo y la noblesza de sus actos, lo ilustre de ese abijo.

En esta ocasión de dolor para las estimables familias Oreamuno, nos permitimos presentarles el testimonio de nuestros sentimientos de profunda condolencia, especialmente a sus sobrinos nietos las señoritas Anita, Rosalia, María Luisa, Adelia y el doctor don José Miguel Jiménez Sancho.

**Curección radical  
del — PALUDISMO  
Por LA VITRICINA**

LA VITRICINA cura para siempre el paludismo, resultado que la quinina jamás ha producido.

Se toma con agua dulce y cada enfermo la puede preparar por sí solo. **Precio: \$ 6.00 el Tratamiento.**

En venta en todas las bodegas. — Depósito General para Centro América: Industria Francesa, 50 varas al Sur del Hotel Washington. — Apartado 479. Teléfono 173. — SAN JOSE, COSTA RICA.

**SECCIÓN DEPORTIVA**

Por Center Forward

# LOS PROCEDIMIENTOS DE LA LIGA Y LOS CLUBS

## Una duda que exponemos

Las resoluciones tomadas por la Directiva de la Liga Nacional de Foot-Ball acerca de las sanciones interpusas por los clubes Tres Ríos y Costa Rica y del incidente que pasó fin al partido Gimnástica-Liberad, nos parecen perfectamente bien meditadas y dentro de lo prescrito en los reglamentos.

La reclamación de Tres Ríos se refiere a un tanto que según ellos era nulo por haber sido hecho por un jugador fuera de juego, y sin el cual la partida celebrada el 20 de agosto en Alajuela,

perfectamente claro. Es cuanto a las penas impuestas a los jugadores la Directiva ha procedido de acuerdo con el reglamento y las reglas de la Foot-Ball Association, adoptadas para los juegos de 1922.

Es imposible que tanto un juez como la Directiva puedan dar gatillo a todos.

Hay que tener presente lo difícil de su misión y no tratar de entrometerse más.

Entre varios jugadores desacordados con las resoluciones de la Directiva, pre-

bendiendo acusar a ésta de lenitudo o falta

cuando la Directiva se haga merecedora a ello—en cesurar duramente un pasado daño si comprendemos que no está ni dentro del reglamento, al perseguir que sea determinado que redunde en beneficio de ciertos ligados del desarrollo, fomento, caballeridad y buena fe del balompié o del deporte en general, pero en el caso presente la Directiva ha procedido con entera buena fe y es el caso de que los clubes acaten su decisión conforme al compromiso contraído al ser aceptados como miembros de la Liga.

## Los Deportistas



La muralla de la Gimnástica — El Gran Tuca

## Una duda que exponemos

Se nos ha consultado un punto o interpretación de una regla, la cual no hemos podido contestar favorablemente.

Se trata de lo siguiente:

«Puede un portero salir fuera de su puesto antes de ser tirado una penal?»

La regla 17 dice acerca del particular: «el portero no puede avanzar fuera de su línea de goles. Sin embargo, hay quienes sostienen que al lo puede hacer, hasta dos pasos.»

Suponemos que la duda ha venido de un caso presentado en Cartago, en que el portero del Alajuelense, señor Zeledón, tomó el parecer del juez señor Rosabal, defendió un penal avanzando dos pasos fuera de la linea de puerta (goal).

Como corriente acázar ese punto, nos permitimos consultar la opinión acerca del particular de los señores Ricardo Fournier Q., Juan Rafael Bonilla, Felipe Herrera, Manuel Rodríguez, Eladio Rosabal, Joaquín M. Gutiérrez, Antoló Fournier, Casto Michaud, Víctor M. Ruiz y Charles White, esperando que nos han de dar sus opiniones al respecto.

## Basket ball

Como lo anunciamos se efectuó ayer la inauguración oficial del equipo de basket ball eterno Gallegos del club «Fridonia» de la ciudad de Burviamonte Corrales.

La partida dío principio a las 13-45 hrs. actuando de juez don Álvarez Castro Rawson.

Presentó la partida muy numerosa concurrencia y estuvo presente el joven Daniel Gallegos en su honor se jugó el equipo «Daniel Gallegos» superó al adversario «Pegaso», manteniendo gran parte del tiempo la bola en el medio campo enemigo.

## Municipalidad de San José

Comisionado por la Municipalidad de este cantón, para el estudio de las concesiones de agua que se derivan de la acequia llamada de Las Pavas, suplico a todos los concesionarios o particulares que se beneficien con dicha agua, que se sirvan remitir a mi oficina en San José, lo más tarde dentro de un mes, la documentación que tengan para tomarla en cuenta en el informe que debo dar a la Corporación, en asocio del señor Ingeniero de la misma.

José Joaquín Quirós, vecino

## Ensayos del desfile del quince

### Hoy entusiasmo en todo el país

En casi todos los planteles de enseñanza primaria se han estado practicando ejercicios de marcha para el desfile del próximo viernes, que se celebrará la fiesta del niño, como el mejor homenaje a la Patria en su día.

Hay gran entusiasmo en todo el país por organizar bien la Procesión de la Salud, que por primera vez se hace en Costa Rica.

De hoy en adelante, la fiesta de la Independencia, seguirá siendo la del niño, por cuyo porvenir deben precuparse todos los ciudadanos.

## La velada de mañana en el Nacional

Se invita a los devotos de la Virgen de los Angeles a concurrir

Los organizadores de la velada que se hará mañana en el Teatro Nacional, a beneficio de los trabajos del Santuario de Los Angeles, nos encargan exaltar a los devotos de la Virgen para que no falten a ese acto.

Se rifará con los números de las entradas, una valiosa sortija de brillante.

Los mejores artistas del país tomarán parte en esa velada.

## Serio incidente en el Royal Bar

Se registraron daños por valor de \$ 30.00

Antesayer se registró en el Royal Bar una riña a puñetazos, de la cual resultó perjudicado el dueño del establecimiento. Por cuestiones ajenas dos sujetos de apellido Barrantes y Barrera, habiéndose encontrado en aquel establecimiento se fueron a las manos, resultando ambos golpeados y causando daños por valor de \$ 30.00.

Ambos fueron detenidos y obligados a pagar los daños causados.

## Fechorías de los cacos

El señor Daniel Peña se quejó a la Policía de que un sujeto denominado Rafael Chacón Barrera se había呈ado a su puerta «El Pipíol» con una carta falsificada y le estaba sujeta de \$ 5.00.

—En casa de don Carlos Pacheco en calle 27 y avenida 15 se introdujo un ratero y se llevó 3 cobijas y una colcha. Cuando el robo fue notado, ya el pájaro había puesto bastante tierra de por medio. Se trabaja activamente por encontrar los objetos robados y el aterrizó pájaro.

## Alcalde de turno para hoy

El señor Juez 1º del Crimen de esta ciudad ha designado al señor Alcalde 4º don Roberto Loría, para que conozca de cualquier suceso que pueda ocurrir entre las 11 horas de ayer y las 8 de mañana.

Dicho señor Alcalde tiene su residencia 50 varas al Este de la Botica Española, en el barrio de la Soledad.

La partida terminó con el triunfo del equipo «Daniel Gallegos» por 12 tantos a 7.

El resultado del juego fue el siguiente: «Daniel Gallegos»: tantos 12, tantos 4 y outs 47.

«Pegaso»: tantos 7, faults 6 y outs 42.

Al terminar la partida el joven Gallegos obsequió a los jugadores del equipo que tiene su nombre preciosas medallas de oro.

## Invitaciones a las Sociedades de Sport

Se invita muy apasionadamente a las Sociedades de Sport de todo el país a tomar parte en alguna forma en esta Procesión de la Salud del 15 de Setiembre. La presentación del Sport en ella tiene un alto significado pues ha sido hasta hoy uno de los principales factores de Salud del país.

En San José los clubes pueden entenderse con don Eduardo Garsier y don Víctor M. Quesada.

# PAGINA DE LOS NIÑOS

A cargo de TIO TOM

## La Independencia de Centro América

Restablecida la Constitución española de 1812, la que establecía la libertad de impresión, permitió a don Pedro Molina publicar en Guatemala «El Editor Constitucional», notable periódico que difundía con valor y patriotismo las ideas de emancipación política criticando la administración colonial.

Sinérgicamente don José Cecilio del Valle fundó «El Amigo de la Patria», periódico que refutaba las ideas del señor Molina.

Estos periódicos dividieron la opinión pública en dos bandos: «Gacetas» los acusados por Valle, y «Cacos» los seguidores de Molina, formando los partidarios y atacando el primer bando y los independentes y público desheredado el segundo.

Con la intervención del poder, los «Gacetas» ganaron las elecciones de Diputados a Cortes a los «Cacos» despidiéndolos así más ardor. Los «Cacos» trataron entonces de atravesar a los artesanos que eran enemigos de la nobleza criolla.

13 de julio de 1820

La Junta Provincial obligó al General Urtua a resignar el mando en el General don Gabino Gaitán, hombre de carácter volátil, susceptible de recibir las impresiones del momento, quien recibió la Jefatura el día 9 de marzo de 1821.

9 de mayo de 1821

Llegó a Guatemala la noticia del grito de independencia dado en Iguala por el General don Agustín Iturbide. Gaitán trató de desfigurar la noticia, mas en vano, dejando si ver la facilidad que había para proclamarla entre nosotros.

Enero de 1821

A principios de este mes se reunieron tropas en Cádiz, para mandarlas a las colonias americanas que se habían insurreccionado. En este mismo año las tropas del General Riego se revelaron, proclamando la Constitución Liberal de 1812.

El país entero se adhirió al movimiento, obligando al Rey a jurar la Constitución que tanto aborrecía. Fernando VII no cumplió sus promesas; pero el movimiento de Riego impidió el auxilio de las tropas y encontró eco en las colonias insurrectas.

En los primeros días de setiembre de 1821, se tuvo conocimiento en Guatemala del célebre plan de Iguala y de la independencia de México en el proclamado. Sabida tal noticia de México, los «Cacos» hicieron mil promesas a Gaitán halagando su ambición para que imitara el ejemplo de Iturbide.

Como Gaitán vacilaba, los independentes mandaron un expreso a Oaxaca a pedir al General Bravo auxilio para el pronunciamiento que iba a verificar en Guatemala. Chiapas, que formaba parte de Centro América, se adhirió al plan de Iguala proclamando su independencia.

16 de setiembre de 1821

En vista de la proclamación de Chiapas por el plan de Iguala, la Junta Provincial convocó para el día siguiente a todas las autoridades y funcionarios públicos de la capital, para que acordaran la medida de solucionar el malestar general. Al saber Molina y los candlelllos «Cacos» la reunión pública proyectada, mandaron sus agentes por toda la ciudad para dar un carácter imponente a la reunión e intimidar a los españoles.

15 de setiembre de 1821

A las ocho de la mañana de este día una inmensa y compacta muchedumbre acudió a la plaza por Molina, Barrandón y otros independientes de importancia, llenaron las antecillas, portal, corredores y patios del palacio del Gobierno.

Succesivamente llegaron dos Diputados por cada corporación, el Arzobispo, los Prelados de las distintas órdenes religiosas y los jefes militares y de hacienda.

El General Gaitán presidió y abrió la sesión, dando lectura inmediatamente después a las actas de independencia de Chiapas.

Don José Cecilio del Valle aconsejó la conveniencia de aplazar la independencia mientras se conocía la opinión de las provincias. Tomaron la palabra otros «Gacetas» apoyando a Valle; pero luego se levantó el estudio don Miguel de Lurigenzo, nacigranense, y con gran aplauso discutente y de fogueo combatió valientemente la idea de todo aplazamiento, considerándola como la

muerter de la idea redentora proclamada en aquél día.

La multitud creció eficazmente en favor de los independentes, aclamando y aplaudiendo cuando pedían la proclamación inmediata y denostando descontento amonestando a los contrarios, los que, estremecidos, fueron retirándose sigilosamente, dejando solos a los independentes, quienes formaban la Diputación Provincial y el Ayuntamiento, considerándose a la vez como legítimos representantes de la voluntad pública, soñaron inmediatamente la redacción de la gloriosa acta de aquél exitoso día.

Valle, convencido, no vaciló en redactar, palpitante de emoción, el valioso documento de la reivindicación de los derechos centroamericanos; también redactó si manifestó que publicó Gaitán en ese mismo día, quien se incorporó al movimiento revolucionario, dando espaldas al pasado y rindiendo fervoroso culto al nuevo régimen.

Dende este magnífico día, la República de Centro América se incorporó al armonioso concierto de las naciones soberanas.

infinitas gracias al buen niño por la bondad con que se ofreció, para enseñar a leer a su hijo que era lo que tanto deseaban los pobres campesinos.

Desde el día siguiente, Benjamín dedicó su hora de recreo a la clase de lectura de Marcos, y éste fue tan aplicado y trabajó con tanto empeño que aprendió rápidamente, principiando al cabo de pocos meses a ejercitarse en la escritura.

## Tropical

¡Qué alegría y frenesí lo mestizo! nos regaló el sol por la noche, los perros ladran, un chico grita y una muchacha gorda y bonita, justa a una piedra muere mala.

Un mono trae por su sendero sus herramientas y su morral; otro con cañas y sin morral bucea sus vidas con su tenedor para ordeñarle justo al corral.

Se acuerda a veces a la muchacha, que de la piedra pasa al fogón, un soldado del sol que se acuerda a la otra existencia, allá se ha hecho, sobre una silla del moldejo.

Por las colinas, la luna se pierde entre los cielos claros y una noche allí el granado las hojas muerde,

## Factores de la civilización

EL ELEVADOR DE PASAJEROS fue inventado por E. Graves Otis en 1852, y a ese aparato se debe la posibilidad de habitar edificios de más de 50 pisos.

EL ACERO BARATO fue invención de Henry Bessemer en 1855. El invento del industrial Bessemer ha sido de inmensa importancia para el desarrollo de la industria. La civilización debe más a Henry Bessemer que a todas las universidades de Europa.

Bessemer hizo su gran invento estudiando el hierro: no siguió el sistema de los badminton denominados gramicínicos.

EL PETRÓLEO fue descubierto por el coronel americano Drake, en 1857, en Pennsylvania, Estados Unidos.

La grandísima importancia del petróleo se comprende diciendo que más de doscientos productores derivados de ese aceite, se emplean en la industria y en el comercio.

La fotografía de Drake hablando con un mecánico, tres obreros a un lado y la cuarta o tienda de campaña en el lugar donde comenzó a hacer el pozo que dió el primer petróleo, los

adelantado: expuso a sonar, lo cual produjo una carcajada general.

—A quién pertenece ese objeto? —preguntó furioso M. Pampelone.

—A Fouillón—contestaron a un tiempo veinte voces.

Sonaron después las campanillas de los demás relojes y el profesor dijo con tono severo:

—¿Dónde está Fouillón? ¡Qué se preste inmediatamente!

Uno de los maestros le contestó:

—Acaba de salir en este instante.

Al día siguiente Fouillón había tenido que asistir al banquete de su primo suyo.

M. Pampelone no insistió, ocupado en leer los temas de sus alumnos.

Uno de ellos, ridículamente escrito, pertenecía a Fouillón.

—Cuando se escriben estos disparates—dijo el profesor,—no hay derecho de presentarse en clase.

Y, con efecto, Fouillón no se hallaba en ella.

Al siguiente día, durante la explicación entró el portero con un par de pelotas para M. Pampelone, que, según dijo, le enviaba la madre de Fouillón.

El profesor no quiso aceptar el regalo.

No había día que no pasara algo grave, que todos achacáramos a la maldad o a la torpeza de nuestro compañero.

Richáblamo castañas en la estufa para que estallaran con estrépito; soltabamos pajaros que volaban por el espacio; lanzábamos flechas de papel y hacíamos todo género de diabujuras.

Siempre que M. Pampelone preguntaba quién había hecho aquello, veinte voces contestaban:

—Fouillón...!

El profesor perdió el apetito y comilaba el sencillo con mucha dificultad.

El buen señor no sabía qué hacer con aquel alumno, cuya familia, por otra parte, lo agasajaba de continuo con exquisitas frutas, con libres y conchos, con cigarros y otros objetos.

Por eso, sin duda, no se strevía a expulsar de la clase al rebelde Fouillón. Tampoco se strevía a interrogarle, temeroso de que todos nosotros nos echáramos a reír. La niñez de M. Pampelone le impedía ver lo que se tramaba en el fondo del aula.

Diez veces dijo a Fouillón que se le presentaría al final de la lección, para reprenderle aparte y suplicarle que su familia cesara de obsequiarle.

Pero Fouillón precisamente estaba enfermo aquellos días, y aquellas mismas tardes recibió M. Pampelone expresivas cartas en que se le pedía que perdonara la falta de asistencia del muchacho.

La clase de retórica era una clase épica, a causa de Fouillón.

Siempre que se pronunciaba su nombre, se oían estrepitosas carcajadas que la indignación del profesor no lograba contenir.

—Me van a matar con ese Fouillón—decía a veces M. Pampelone con doloroso acento.

La esposa del maestro llegó a participar de las preocupaciones y disgustos de su marido.

Aquello no podía durar.

La salud de M. Pampelone se alteró visiblemente, hasta el punto de que un día el director del Colegio anunció a los alumnos que el profesor de retórica había pedido una licencia de tres meses para ir a respirar el aire del campo.

II

En realidad el tal Fouillón no existía ni había existido jamás.

Era una creación nuestra, favorecida por la niñez del profesor y por el gran número de alumnos modernos que de continuo entraban en la clase de M. Pampelone.

Las cartas y regalos eran pura ficción que todos manteníamos con imperturbable constancia.

Cuando, al cabo de tres meses, M. Pampelone, completamente restablecido, resumió sus tareas, quedó sorprendido al notar que no oía pronunciar siquiera el nombre del alumno rebelde.

Un día preguntó con cierta timidez:

—¿Y Fouillón? ¿Te acuerdas de Fouillón?

Este personaje es legendario en los anales de nuestro antiguo colegio. Su historia se ha transmitido de clase en clase, y vivirá tanto como vivan las piedras del edificio.

La clase de M. Pampelone era la más turbulenta del establecimiento, y en ella nos divertíamos a más y mejor los alumnos.

El sabio profesor era muy mío, y esta circunstancia le impedia repetir bromas que en sus barbas teníamos los 60 y tantos alumnos que escuchábamos su palabra.

Y cuando se legitimaba indignación

iba a castigar a uno de nosotros, la clase entera protestaba, exclamando:

—¡No te lo hagas!

—¡Pues quién ha visto?

—¡Fouillón...!

Fouillón era el eterno culpable.

Un día no ocurrió a diez o doce alumnos meternos respectivamente en nuestros bollines diminutos relojes despertadores cuyas campanillas resonaban dispuestas para las tres de la tarde.

A las tres menos dos minutos, uno de los relojes, que sin duda se había



Grupo de niños que formaron las colonias escolares de vacaciones, organizadas en Costa Rica en enero de 1920, en que se inauguró esa institución.

Continuación al anterior número

## Lo que puede hacer un niño

Benjamín vivía en el campo con sus padres, quienes le enseñaban a leer y escribir porque en casa se encontraba muy distante de la escuela.

Después de haber dado sus lecciones de la mañana, tenía el niño una hora de descanso en que sus padres le permitían jugar y divertirse a su antojo.

Cerca de la casa de Benjamín vivía un pobre campesino, con su mujer y su hijo dios; y tenían que trabajar mucho para hacer producir a su pequeño campo lo suficiente para llenar sus necesidades. Lo que añaña más a aquellas buenas gentes, era que no podían enviar a la escuela al pequeño Marcos, que así se llamaba su hijo, ni tampoco podían ellos enseñarle nada porque no sabían leer ni escribir.

Sucedió que un día que Benjamín había salido a correr por el campo, perdió los vistos y se detuvo en la casa de los pobres campesinos para preguntar si alguien lo había visto.

Al entrar en la choza, encontró al pequeño Marcos sentado delante de una mesa en la que trazaba líneas con un pedazo de tiza.

—¿Qué haces ahí, le preguntó Benjamín; estás dibujando?

—No, estoy tratando de escribir, contestó el pobre niño; pero no sé sino las palabras que recuerdo haber visto escritas en una pared cuando mi madre me ha llevado a mis al pie del pueblo. ¡Ah! si yo pudiera aprender a leer, qué felicidad sería!

—Pues yo puedo hacerte feliz, dijo Benjamín, porque aunque no soy más que un niño, ya he aprendido a leer y escribir, y te puedo enseñar lo más que mis padres me han hecho todo.

La madre del pequeño Marcos, dio

y hoy en los talleres del patio verde, escuchábamos de ore y carna.

Sonando un cuerno curvo y sonoro pasa un vaquero, y a plena voz vienen las vacas y un blanco toro con una mancha color de oro que los borregos y en los teados

Y la patrona hace que late, me regocijo con la flauta, de una gran tanta que se acuerda que los borregos por el granate con las tortillas y el requesón

Rosita Danio

El que no ama a los niños no conoce a Dios, porque Dios es Amor.

El amor a los niños es la más potente y enaltecedora energía del mundo.

Nadie puede ser dichoso sin haber salvado por lo menos a un niño de las garras de la miseria y de la muerte.

El amor a los niños será la fortaleza de nuestra raza.

Scamos amigos de la infancia; contribuyamos a darle nuevas esperanzas, renovadas fuerzas, alegría vida.

El amor a los niños devolverá todo lo que la humanidad y lo embellecerá todo.

La madre del pequeño Marcos, dio

pura profunda interés, especialmente Drake, hombre de una sencillez y originalidad encantadoras.

## Fouillón

I

En los recuerdos de mi niñez figura este nombre, produciendo en mí cierta alegría retrospectiva.

Toda la generación que estudió conmigo la retórica en las clases del emblemático profesor M. Pampelone se acuerda de Fouillón, y cuando al cabo de muchos años nos encontramos dos discípulos en la calle, no dejamos de decir:

—¿Y Fouillón? ¿Te acuerdas de Fouillón?

Este personaje es legendario en los anales de nuestro antiguo colegio. Su historia se ha transmitido de clase en clase, y vivirá tanto como vivan las piedras del edificio.

La clase de M. Pampelone era la más turbulenta del establecimiento, y en ella nos divertíamos a más y mejor los alumnos.

El sabio profesor era muy mío, y esta circunstancia le impedia repetir bromas que en sus barbas teníamos los 60 y tantos alumnos que escuchábamos su palabra.

Y cuando se legitimaba indignación

iba a castigar a uno de nosotros, la clase entera protestaba, exclamando:

—¡No te lo hagas!

—¡Pues quién ha visto?

—¡Fouillón...!

Fouillón era el eterno culpable.

Un día no ocurrió a diez o doce alumnos meternos respectivamente en nuestros bollines diminutos relojes despertadores cuyas campanillas resonaban dispuestas para las tres de la tarde.

A las tres menos dos minutos, uno de los relojes, que sin duda se había

E. DE PORTE

**Prodigiosos resultados obtenidos con el tratamiento del doctor Maggioraní**

La fatal enfermedad había minado la salud de este joven durante tres años, dos de los cuales permaneció en el Sanatorio. El 22 de junio fue sometido al examen microscópico y luego el 22 del mismo mes, presentando siempre considerable cantidad de bacilos, acudió al tratamiento Maggioraní, y con los baños Hidro-Termales Eléctricos, sometido a dos nuevos exámenes el 13 y el 20 de julio siguiente, presentó ausencia completa de bacilos.

Con el mismo tratamiento aplicado a la señorita Clasina Devara, hija de tuberculosis y amanantada por madre tuberculosa, se obtuvo la desaparición completa de los bacilos en cítrinios de ochos días y de la misma manera en la señorita Aida Madrigal desaparecieron los bacilos con tal tratamiento en diez días, según declaración publicada, y quien después de cuatro meses de curada se casó.

Pero lo que más sorprendió es que cuando la electricidad, aplicada por el estímulo, inhalaciones lóbulas y polvo diamagnético genérico, se pudo obtener la desaparición de los bacilos en la señorita Rosalda Herrera, como se ve en la siguiente declaración:

"Por pública utilidad declaro que, enferma de tuberculosos desde hacia cuatro meses, con exámenes de terreno tuberculoso y presencia de bacilos, en 17 días con electricidad aplicada por el estímulo, inhalaciones lóbulas y polvo diamagnético genérico, obtuve una desaparición en todos los síntomas y una desaparición en un examen en tuberculosos."

EMILIO HEREDIA

# El inalámbrico usado para impulsar 33 carros de equipo eléctrico

**El segundo record de un embarque de equipo para electrificación de ferrocarril conseguido por la Westinghouse Company, es puesto en movimiento por medio del radio**

**El suceso señala un hecho sin paralelo en la ingeniería inalámbrica**

(TRADUCIDO POR JOSE A. CHAVES P.)

En presencia de una asamblea de jefes de oficinas del distrito de Pittsburgh, la International Trade Special hizo mover por medio del inalámbrico un tren conduciendo 33 carros de equipos para la electrificación de los ferrocarriles de Chile, el 31 de Julio, de los talleres de la East Pittsburgh de la Westinghouse Electric Company.

Esta es la primera vez en la historia que se da este uso al inalámbrico y señala las tremendas posibilidades para el uso del inalámbrico en los trabajos ferroviarios.

El tren de la International Trade Special comenzó el largo viaje cuando Mr. H. M. Herr, Presidente de la Westinghouse Company, cerró un switch en un poste cerca de la línea en que permaneció el tren. El cierre de este switch cerró los circuitos eléctri-

motores generadores de 2,000 kilowatts y complementos para la instalación de las tres subestaciones en construcción en Viña del Mar, San Pedro y Llal-Llal; transformadores y equipos de switch para tres subestaciones completas, 15 pararrayos, 3 switches para tableros y 44 rompe circuitos. El equipo enviado completo los aparatos necesarios para cinco subestaciones situadas en Rancagua y Quilicura, parte de los cuales fueron enviados en el primer embarque. El precio total de este embarque es de cerca de 2,400,000 libras y representa uno de los embates de mayor peso hechos por los talleres de la Westinghouse en East Pittsburgh.

El equipo necesitará más de seis semanas de continuo trabajo por tierra y mar antes de llegar a su destino.

Las cinco subestaciones para la distribución de fuerza están destinadas para mover un tren con un movimiento de 50% más que el existente en 1917 con reserva para el triple de 1917 si es necesario. Cada subestación contendrá generadores Westinghouse de corriente directa de 2000 Kilowatts y 3000 volts, transformadores y equipos para switch y cada motor generador de 2000 Kilowatts es capaz de resistir un 200% de sobrecarga. El pararrayo, el cual ha sido construido por la Westinghouse Company como una salvaguardia en caso de circuitos cortos, está incluido en el motor generador.

Los transformadores y equipos de switch son de los últimos modelos de la Westinghouse, los cuales modelos han prestado excelentes servicios en



El tren especial de la Westinghouse conduciendo 33 carros de equipos para la electrificación del Estado de Chile, el cual fue movido por medio del inalámbrico.

tricos inalámbricos de la locomotora, hechos por expertos ingenieros de inalámbrico, soltando los breques.

La realización de este suceso marca un hecho sin paralelo en la historia de la ingeniería sin hilos. Después el tren fué puesto en movimiento por medio de señales inalámbricas hechas por un maquinista experto colocado en la locomotora, de acuerdo con los requisitos de la Interstate Commerce Commission.

Los invitados, aunque esperaban presenciar algo extraordinario, sin precedente, cuando vieron las facilidades con que era movida la locomotora por medio del inalámbrico, por un momento quedaron silenciosos, pero después prenderon en vivas y largas hasta que el largo tren hubo salido de la planta eléctrica.

El embarque, el cual es la mayor consignación de aparatos para electrificación de ferrocarriles hecho en el mundo, es el segundo completo tren de equipos que se envían a Chile en cumplimiento de un contrato por \$ 7,000,000 la cual es la mayor hecha a ninguna otra firma.

La partida de la International Trade Special para la república sudamericana recuerda el contrato dado a la Westinghouse Company después de severa competencia con otras firmas. Es esta la más importante electrificación llevada a cabo en los dos años pasados y un gran tributo a la ingeniería americana. Las aguas del río Colorado son utilizadas en la generación de fuerza para ser empleada en los ferrocarriles chilenos cuya inicial electrificación consiste en 144 millas de vía 116 de Valparaíso a Santiago y 25 de las Vegas a los Andes.

La estación general de fuerza para la electricidad tendrá tres generadores Westinghouse de 8,125 kilowatts y de 110,000 volt, inversa que se transmitirá a 37 millas a Santiago<sup>2</sup> donde se convertirá con el sistema de la Florida Widoelectric Station y la Mepocho Steam Station las cuales funcionan desde hace algunos años.

La partida del largo tren conduciendo la mayor consignación de aparatos para electrificación hecho por una casa americana a una nación extranjera se considera como una prueba evidente de la normalidad en los negocios del mundo y el pronto retorno a la prosperidad.

El tren, consistente de 33 carros y un largo de más de 1,300 pies (o un cuarto de milla) llevó equipos valorados en \$ 750,000 aproximadamente.

El equipo embarcado incluye seis

ferrocarriles eléctricos de Chicago, Milwaukee y San Pablo.

Las 39 locomotoras para la electrificación chilena incluye seis para expresos de pasajeros, 11 para locales de pasajeros, 15 para fletes y 7 locomotoras de patio, todas del modelo Baldwin-Westinghouse.

Las locomotoras para expresos de pasajeros y de carga son equipadas con el sistema Westinghouse de palancas generadoras.

La magnitud de la electrificación proyectada por los expertos de los ferrocarriles chilenos, realizada después de series estudios de las electrificaciones existentes, está demostrada con sólo decir que el contrato de \$ 7000,000 recibido por la Westinghouse Company incluye solamente la primera zona ferroviaria.

Después de la partida del tren los jefes de oficina fueron invitados por Mr. H. M. Herr, Presidente de la Westinghouse Company, a un lunch en los talleres de la East Pittsburgh. Pronunciaron discursos en el lunch el Presidente Mr. Herr y Mr. F. F. Rohrer, asistente del jefe de los departamentos de ferrocarril y fuerza de la Westinghouse Company.

Entre los asistentes a las ceremonias de la partida del tren estaban: Mr. A. M. Lim, Presidente de la West Penn Power Company; Mr. J. M. Lockhart, Jefe de cañones y directores de negocios de la Lockhart Iron & Steel Company; Mr. J. R. Mc Cune, Presidente del Union National Bank; Mr. Daniel Winters Jr., Presidente del Municipio de la ciudad de Pittsburgh; Mr. S. G. Down, Jefe General de ventas de la Westinghouse Air Brake Company; Mr. W. S. Van Dike, Vice-Presidente de la Real State Trust Company de Pittsburgh; Mr. Col. C. A. Rook, Presidente del Pulls Rugel Dispatch; y los siguientes empleados de la Westinghouse: Mr. H. M. Herr, Presidente; Mr. H. S. Sharpe, Vice-Presidente; Mr. W. K. Dunlap, asistente del Vice-Presidente; Mr. B. G. Lamme, Jefe de ingenieros; y Mr. R. S. Peicht, Director de Ingeniería.

Algunos diputados visitaron el taller de Obras Públicas  
Tienen la mejor impresión de su importancia

Algunos diputados han visitado el taller de la Dirección de Obras Públicas, que se encuentra casi desierto por haberse agotado la partida del presupuesto asignada a la Cartera de Fomento.

Hay allí varios departamentos importantes: el de mecánicos, con su fundición donde se podrían hacer hasta trabajos particulares, aprovechando así la valiosa suya invertida en maquinaria y herramientas; la fábrica de ladrillo, modelado, etc., que no trabaja y podría prestar un gran servicio al país; el taller de ebanistería, donde quedan unos pocos artesanos terminando los muebles de la Oficina de Control, hay allí muchos trabajos inconclusos y bien podría aprovecharse el taller para construir pupitres que se hacen tan perfectos como los extranjeros y de los que carecen todos los edificios escolares.

Se observó allí que para cada administración se ordenan nuevos muebles para las oficinas públicas, sin que se sepa del destino de los existentes.

Se guarda en otro departamento una serie de maquinarias para composición de caminos, que bien podrían estar prestando díctiles servicios, ya que la agricultura reclama buenos caminos.

De la construcción de puentes, en que el Estado podría economizar buena suma, dejando de importarlos, ya nos ocupamos en la edición anterior.

En fin, que el criterio de los señores Diputados que han visitado el taller de Obras Públicas, es que hay allí un capital, al que debe sacrificarse rendimiento, pensando a trabajar todos los departamentos, con orden y empeño.

## La Casa del Miedo

Es el título de la estupenda pieza que se estrenará hoy consecutivamente en los teatros Variiedades y Trópolis.

Es una obra en que el arte italiano ha llegado a lo imposible en cuanto a efectos emotivantes, escenas de gran sensación y actos arrasadores y atrevidos.

Su desarrollo produce una serie de emociones encontradas, a cual más violenta, al extremo de que hay momentos en que el público se queda verdaderamente maravillado.

Interpreta la parte de protagonista la gentil y talentosa actriz Leticia Quaranta.

## El Fango y las Estrellas en Cartago

La belleza de argumento hermoso y simbólico que tanto entusiasmo produso en el Teatro Variiedades la noche de su estreno, se proyectará esta noche en el Teatro Apolo de Cartago.

Es una obra italiana cuyo argumento admirablemente desarrollado y ricas escenas suggestivas en grado superlativo, dan asombro a la bella, elegante, espiritual y eminentemente actriz italiana Italia Almirante Manzini de mostrarse en todo el esplendor de su gran talento artístico.

## Cadenas Rotas

Para cambiar de esclavitud. La libertad absoluta es un mito. La Naturaleza impone a la Raza Humana su ineluctable ley, a la que todos obedezcan sin darse cuenta.

Las ideas feministas, hoy en moda, no impiden a la mujer que exige en los lazos del amor y cambie la libertad que tanto anhela por la esclavitud del hogar y la tiranía del marido y de los hijos.

Tal es en síntesis el argumento de la magnífica pieza de arte francés, que interpretada por la genial actriz María del Gran Gulgoso y artistas de la Compañía Francesa, se extenderá esta noche en el Teatro Andrade.

**HOFBRAU**  
CERVEZA ALEMANA  
**"LA MEJOR"**  
Acabos de llegar en  
**BARRILES**  
af  
**HOTEL FRANCAIS**  
DE VENTA EN SU CANTINA  
a \$1.00 el vaso de 1 cuartito litro

## LAS ACADEMIAS DEL DOMINGO

En la tarde del domingo en la residencia de la señorita Berta Montalegre tendrán lugar las academias de niños, amenizadas por la orquesta del Maestro Repetto, las cuales constituirán uno de los mayores atractivos del día.

Los jóvenes serán invitados por medio de tarjetas las que deberán de presentarse a la entrada en donde se deberá pagar la cuota que será de C 1-50.

Las señoritas doña Clementina de Quiros, doña Hermida de Gallegos, doña Manuelita E. de Chavarria y doña María Teresa González de Valverde, harán los honores de la fiesta.

El comité de jóvenes ha sido formado por los jóvenes Claudio Pinto, Rafael A. Gallegos, Rafael Hine, Juan Rafael Jiménez, Percy Fischel, Carlos G. Velázquez y Raúl Martín.

El comité de damitas recibidoras, lo integran las señoritas Ofelia Quiroga, Rosalía Cañas, Marta Soto, Doris Bolaños, Lidia Vargas y Margarita Alvarez.

Las señoritas concurrentes no pagaran cuota.

**CORONA**  
AGENCIA PARA COSTA RICA:  
VICENTE LINES  
SAN JOSE



Sección de la Cámara de Comercio

# EXPOSICION DE LOS JABONEROS

San José, 21 de agosto de 1922.

Honorable Directiva de la Cámara de Comercio

P.

Los suscritos somos fabricantes de jabones establecidos en el país.

Hemos seguido con interés las deliberaciones de esa Cámara, encaminadas a encontrar una fórmula aceptable para un nuevo tributo, y creemos que, en principio, se llegó a una solución acertada.

Pero, si no dejemos de estar de acuerdo con la fórmula propuesta, queremos hacer algunas observaciones desde nuestro punto de vista, a fin de que en algunos ramos de la industria resulte la tributación más equitativa.

Las calificaciones municipales para patentes, obedecen como es natural a las necesidades de servicios y gastos urbanos. Es indudable que, partiendo de esa consideración, puede asegurarse que las patentes comerciales o de industrias **LOCALES** respondan equitativamente a los negocios a que afectan, porque las realizaciones comerciales van paralelas a la importancia de la localidad en que se verifican.

Creamos, por eso, que las calificaciones municipales para patentes comerciales se ajustan a una sistematización que permite adoptarlas para base de un tributo nacional.

No sucede lo mismo con algunos establecimientos industria-

les, destinados a producir artículos de consumo general, es decir, de realización en todo el país.

Las jaboneras, por ejemplo.

Las patentes municipales de esas industrias no se establecen de acuerdo con el negocio que hacen, sino por lo general tomando en cuenta las comodidades urbanas de que hacen uso.

Así vemos que la tributación municipal de las fábricas de jabones es muy variada, pagando cuotas bajas algunas que hacen sus realizaciones, en gracia a la localidad en que la industria está ubicada.

Tratándose únicamente de patentes municipales, a base de servicios urbanos más o menos dispensables en unas localidades con relación a las otras, patentes relativamente bajas, nunca nos ha parecido que tuviésemos el derecho de reclamar.

No sucede ahora lo mismo, ya que se trata de establecer un tributo nacional crecido. Ese propósito sí merece nuestra dedicada atención, en resguardo de nuestros intereses.

En fin de que la Cámara de Comercio se dé cuenta del desequilibrio que va a producirse, podemos suministrar un ejemplo: una jabonera en San José pagará de acuerdo con el proyecto € 200-00 trimestrales y una de Cartago € 30.00, sin que pueda pretenderse que la última realice menos que la primera, sino que puede darse y se da el caso contrario. Esta diferencia de € 170-00, en un artefacto de tan reducido margen de utilidad, significa un desequilibrio muy digno de tomarse en cuenta en el precio de la producción. Y, así sería una razón atendible para establecer ese desequilibrio... Nosotros realmente no la encontramos. La Directiva de la Cámara, compuesta por comerciantes expertos, nos dará la razón.

Nosotros creemos, concretándonos a nuestro ramo, que al trártase de un tributo nacional, las jaboneras deben pagar una patente fija, a fin de que no se produzcan competencias ilícitas.

V, como no queremos que se presuma que estamos tratando de eludir nuestro concurso a la necesaria contribución que reclaman las actuales necesidades del Estado, hemos de manifestar que estamos dispuestos a pagar una patente mayor de la que el proyecto nos señala, pero que esta patente sea fija para todas las jaboneras de la República.

Y, para concretar, nosotros proponemos que esa patente sea de treinta colones (€ 300.00) trimestrales.

Por otra parte, y como explicación de nuestra propuesta, se vacilamos en reconocer en justicia que debemos contribuir a pagar las cargas del Estado, ya que las industrias, y sobre todo la minería, están protegidas por las leyes arancelarias.

Queremos, si, contribuir; pero estamos también en nuestro derecho al tratar de que no se establezcan desequilibrios injustos en perjuicio de algunos y con ilícito beneficio para otros.

No dudamos que a nuestras razones añadirá muchas otras el ilustrado criterio de ustedes.

Rogamos, en consecuencia, que, si se propone el nuevo sistema de tributo, se sometas nuestras observaciones, que creemos pertinentes.

Con toda consideración, somos de esa Honorable Directiva muy atentos servidores.

GABRIEL VARGAS.

JESÚS M. CASTRO.

MARTÍNEZ &amp; CIA.

CARLOS SOLÍS.

## Compromiso de bodas



Bromo. Sr. Conde F. de Tattenbach

Sra. Luisita Yglesias

En días pasados en la residencia del Sr. Hx-Presidente de la República don Rafael Yglesias Castro y su señora esposa doña María Luisa Rodríguez, cambiaron sus anillos de compromiso matrimonial, el Excelentísimo Sr. Encargado de Negocios de Alemania Sr. Conde don Francisco de Tattenbach, y la señorita Luisita Yglesias Rodríguez.

La gentil pareja que ha de fundar en breve su hogar, merece de nuestra sociedad el más alto aprecio; el Sr. Conde de Tattenbach se ha conquistado entre el cuerpo Diplomático acreditado en Costa Rica, alta estimación, y a la señorita Yglesias Rodríguez, además de su abhonlo la distinguen altas virtudes y méritos que harán la felicidad de quienes la ha elegido para dueña de su corazón.

Al llevar al conocimiento de nuestra sociedad, la noticia de este compromiso matrimonial, formulamos nuestros votos muy sinceros por la eterna ventura de los futuros esposos.

## San Salvador por telégrafo

### Llegó sin novedad el vapor "Chibuhus"

(Del Correspondiente)

A DIARIO DE COSTA RICA

**San Salvador 8.** — Fue nombrado cónsul general de Panamá en ésta, el señor Allen Lindo, que anteriormente fue vice cónsul de aquel país. Con fin de propagandas tomóse una pequeña comercial de esta ciudad que será exhibida próximamente. Están listos los primeros cien mil capullos de seda producción en el país. Anuncia su llegada sin novedad vapor "Chibuhus" sobre el que corrían rumores de cuidado. Feria de Coatepeque está muy animada, notándose movimiento comercial. Asamblea nacional traslado pensión que geraba prócer independencia Manuel José Arce en favor de las señoritas Graciela y María Blanco del Carmen Peña, descendientes delclarecido patriota.

## Sección Bibliográfica

**Boletín de la Cámara de Agricultura.** — Ha circulado el N° 7 del año II, cuyo contenido es: Informe sobre el Guanacaste; En pro de los créditos agrícolas; El afroch de manz en la alimentación de las vacas lecheras; Fabricación de queso y mantecillas; El Capín co-dura; Lecciones del pasado; La siembra de papas; Correcciones póstumas; Los pájaros amigos de los agricultores. Damos las gracias por el envío.

**Boletín de la Biblioteca Nacional.** — Recibimos el N° 23 del año IV.

Se publican una serie de comunicaciones cambiadas en el deseo de obtener periódicos y revistas norteamericanas, en calidad de canje.

Se completa con el detalle del movimiento de lectores, entradas en vezas de libros y periódicos, resumen de los principales artículos publicados en la prensa Central.

Sobre este punto hemos de hacer observar que allí sólo se toman en cuenta los artículos de referencias.

## BOTICA

Se vende la Botica de LUIS BOJAS & CIA. Punto número 10 comercial de San José. Grecas, los cristales y vidrios de Cartago, a nombre de Francisco Gómez con LUIS BOJAS. Botica con LUIS BOJAS C., en la misma Botica.

## Se marcharon ya las profesoras norteamericanas

### Van muy contentas de su temporada veraniega

Ayer por el tren ordinario que va para Puerto Limón se dirigieron a ese puerto de donde marcharán para los Estados Unidos las distinguidas profesoras norteamericanas que hicieron en San José su curso de español. Las acompaña doña Angélica de Gutiérrez, esposa de don Santiago Gutiérrez.

Van muy contentas de su permanencia en nuestro país.

## Informes de la Biblioteca Nacional

### Movimiento de lectores

En el mes de mayo visitaron la Sala de Maestros 917 personas, es decir, un promedio diario de 36.

En el mes de junio 691 y en julio 507. Al Salón de Obras llegaron en junio 1684 lectores y en julio 1641.

Al Salón de Revistas asistieron en julio 1010 lectores.

### Revista de prensa

El DIARIO DE COSTA RICA publicó el mayor número de artículos principales en los meses de mayo y julio, sumando 14 y 23, respectivamente.

## Circula impreso el manifiesto de los unionistas

Ayer circuló por toda la ciudad y en provincias en hojas volantes el manifiesto del comité federal del Estado de Costa Rica en que se razona la actividad tomada contra el pacto del Tacona.

Gran cantidad de ejemplares fué rotulado para las otras secciones septentrionales del istmo en donde seguramente provocará violentas polémicas. De Nicaragua, Honduras y El Salvador se han estado pidiendo urgentemente por telégrafo.

Damos las gracias por el envío.

**FUMADORES**

De la música que ejecutará la banda militar en la Misas de Tropa y Concierto a las 18 horas (5 p. m.) en el Parque Central.

### MISA DE TROPA

1º—Los Millones de Arequito. Serrata. Drigo.

2º—Gretchen. Intermezzo. Martín.

### CONCIERTO

1º—La Fornariette. Marcha Espaola. Valverde.

2º—Firesne. Obertura. Allier.

3º—Djemileh. Danza Nubia. Terzine.

4º—La Bohemia. Fantasia. Puccini.

5º—Danubio Azul. Fox. Tret. Kers.

CASAS A. NIETO,  
Director.

## La boda Vinokour-Granados



Don Adelio Vinokour

Señorita María Cristina Granados

A las 14 horas de hoy (2 p. m.) y en la residencia de don Carlos G. Granados y su señora esposa doña Regina S. de Granados, tendrá lugar la ceremonia matrimonial del señor don Adolfo J. M. Vinokour Wagner, con la señorita María Cristina Granados Solera.

Los nuevos esposos recibirán la bendición matrimonial del Sr. Curia de la Soledad Presbítero don Carlos Borge, y serán apadrinados por don Juan María Solera Rodríguez y doña Rosario Lizano de Fonseca, Dr. don Teodoro Picado y doña Mercedes Salazar de Millet, Lic. don Alfredo González Flores y doña Rosario Guardia de Mézquita, don Santiago Millet y doña Adela Oreamuno de Solera.

Lic. don Luis Dávila Solera, por sí y en representación de don José Ramón Solera y señorita Mercedes Esquivel Fabrega por sí y en representación de doña Margarita Pittier de Sánchez, don Arturo Esquivel y doña Berenice de la Guardia de Esquivel, Dr. don Roberto Fonseca Calvo y doña Eulalia Flores de González, Dr. don Julián Iriás y doña Cristina de Velázquez, don Juan María Solera Oreamuno y doña Adilia de Iriás, don Emilio de Mercerville y doña Alice Pinto de Soto, Dr. don Fernando Vázquez y señorita Flora Hernández Esquivel por sí y en representación de doña Esmeralda Flores de Solera, Dr. don Ricardo Moreno Cañas y doña Felisa de Fernández Peralta, Ing. don Ricardo Fernández Peralta y doña Graciela Ulloa de Moreno Cañas, Lic. don Juan Carlos Serrano y señorita Graciela Esquivel de la Guardia, don José Manuel Peralta y doña Margarita Rodríguez de Peralta.

Después de la ceremonia religiosa se efectuará una recepción para la cual han sido invitados los amigos de los contrayentes.

El DIARIO DE COSTA RICA, formula sus votos muy sinceros por la felicidad del hogar que hoy ha de fundarse.

El jueves llegará el Almirante Cole. El "Tahom" zarpo anoche para en el "Birmingham". Bluefields

## Viene al baile del Nacional

### Ocurrirá algo en Nicaragua?

En los círculos oficiales recogimos la noticia de que el Contralmirante Cole de la armada norteamericana llegaría a ésta jueves temprano a puerto Limón a bordo del Birmingham. A encontrarlo irá el Secretario de la Dirección General de Policía don Francisco Boavilla Carranza.

El Almirante viene a cumplir su promesa de asistir al gran baile que se dará el catorce del corriente en nuestro Teatro Nacional, conmemorando el ciento aniversario de la Independencia de Centro América.

Se sabe que ayer zarparon violentamente de su base de Colón, Panamá, el barco de guerra norteamericano "Tahom", con destino a Bluefields, Nicaragua. Esto ha hecho sospechar que tal vez se hayan desarrollado recientes sucesos políticos en la costa atlántica del país vecino.

Hace dos días, sin que ampliáramos con qué fundamento se hablara de un movimiento revolucionario sofocado en dicho puerto, pero no podemos pronto saber lo sucedido, por la dificultad de las comunicaciones.

## Importante aviso

Acaba de llegar a esta capital, el profesor de corte don José Sierra, el que ha tenido Academia en la Habana, Puerto Rico; Méjico; San Juan de Letrán 10; Buenos Aires; Florida 80; Santiago; San Diego 17; y Lima, Perú.

El Maestro Sierra dará lecciones nocturnas y diurnas y ofrecerá formar coros mixtos en 20 días, por el sistema práctico y probado.

A las secciones de los escuelas el costo estílo suyo.

Residencia: «HOTEL VALENCIA»

# El incidente Zúñiga-Aragón

## Acta de los padrinos

### Carta del Sr. Zúñiga desaprobando el acta

Hasta la ciudad de San José, a las ocho de la noche del ocho de Setiembre de mil novecientos veintidós, reunidos los señores don José Pinto, don Carlos María Jiménez, don Arturo García Solano y don Arturo Aguilar, los señores Pinto y García en nombre de don Gerardo Zúñiga Montúfar, y los señores Jiménez y Aguilar en representación de don Carlos Aragón, con motivo del incidente que se suscitó esta tarde en la Cámara de Diputados, entre los señores Aragón y Zúñiga, el señor Jiménez manifestó que, en unión de su compañero el señor Aguilar, estaba comisionado para obtener del señor Zúñiga Montúfar, plena satisfacción por los conceptos injuriosos lanzados en la Cámara contra el señor Aragón.

Los señores Pinto y García Solano, expusieron que estaban debidamente autorizados para declarar, por parte del señor Zúñiga Montúfar, que no habían en el ánimo de injuriar al señor Aragón; que lo que ha motivado el incidente sólo fué una interpretación que nunca tuvieron las palabras del señor Zúñiga. Así mismo declaran, que la ofensión momentánea de su representado, le impidió percibir las palabras del señor Aragón aclaratorias de la crónica de la sesión de ayer publicada en «La Tribuna», que personalizó erróneamente conceptos de carácter político que en nada menoscababan su buen nombre, y las cuales palabras debieron haber satisfecho en su todo al señor Zúñiga Montúfar; que así las cosas, estaban autorizado para retirar las palabras pronunciadas por él en la sesión de esta tarde respecto al señor Aragón. Manifestaron así mismo que será eliminada del acta respectiva del Congreso, la relación de este incidente.

Los señores Aguilar y Jiménez, en virtud de las anteriores manifestaciones:

### Dolor inmisericorde!

*En memoria del Dr. Juan Rafael Castrillo S., al cumplirse seis meses de su lamentada muerte.*

Esta mañana, hicieron de nuevo mi corazón el eco fúnerario y el dolor de las lágrimas que ayer mis ojos compasivos流raron por el amigo que no fuera para siempre jamás. [Dateos sollozos los de las campanas de alma triste y sonora] Mi alas del viento vaya, raudos por el cese austro, junio con mil quejas y el sagrado llanto de la madre, ¡ay! que nunca cesa, y las oraciones que muestran sus labios fervorosos. Hasta ti, oh silencio lleno de encantos y misterio en que el caro amante duerme el sueño ingrato, llegan en este día mis pesamientos y mi fuerte sentir y mis plegarias lastimeras. Dolor inmisericorde que asombra a través de los largos días y las desoladas noches a la pobre madre y a la novia del cadillo de oro y las manos blancas, que en vano esperan el retorno imposible, ¡yo también! la tristeza, y al igual de la madre y el padre y la novia y de todos cuantos guardan con unción el recuerdo del querido ausente, que lo será, ¡ay!, porque así pugno a Dios para siempre jamás, hacia el Señor de la clemencia elevo con fe, el amor de mis instancias y la ternura de mis rengas, para que el olvido sea propicio enlazamiento a nuestros corazones padecientes!

FERNANDO VOLIO



las últimas novedades en canciones populares

DISCOS COLUMBIA

J. P. Arango & Co.

### CLINICA DE CRUJIA

Doctor B. Hernández

Enfermedades del Aparato Digestivo

EXAMEN RADIOLÓGICO

### TEATRO NACIONAL

HOY DOMINGO 10, última y definitiva presentación de la egregia bailarina de los pies desnudos.

TÓRTOLA VALENCIA

Grandioso programa

■■■ HABRA TRANVIA DESPUES DE LA FUNCION ■■■

### De Dempsey y Jack Johnson lucharán en México en octubre próximo

Ciudad de México.—James C. Corbett de California, empresario de luchas de boxeo ha partido para New York con el propósito de conferencias con Jack Kearns con respecto a la lucha entre el campeón Jack Dempsey y el ex-campeón Jack Johnson en la ciudad de México en octubre próximo.

(f) CARLOS M. JIMÉNEZ.  
(f) JESÚS PINTO.

(f) ARTURO AGUILAR.  
(f) A. GARCIA SOLANO.

San José, 8 de Setiembre de 1922.  
Señores don A. García Solano  
y don Jesús Pinto.

Estimados amigos:  
El acta que he recibido firmada por Uds. y los caballeros don Carlos M. Jiménez y don Arturo Aguilar, no la encuentro en armonía con mis instrucciones. Deseaba algo más equitativo para ambas partes. Noté en el acta un fondo en la redacción que no me favorece y deseé otros términos. De esta misma carta envíe copias a los caballeros don Carlos M. Jiménez y don Arturo Aguilar para que lo que ellos reorgan a bien resolver, que espero de su justo y propio.

De Ud. afino. S. y amigo,  
G. ZÚÑIGA MONTÚFAR

Santiago Guell y Manuelita G. de Guell

tienen el honor de participar el próximo matrimonio de su hija

Celia

con el señor don

Alfonso Mora Arias

que se verificará el 24 del corriente mes.

San José, Setiembre de 1922.

### Funerales y entierro de don Basilio Acuña

NOTA BIOGRÁFICA.—Nació el señor Acuña Pacheco en Montes de Oca el día 29 de Abril de 1859, habiendo sido sus padres don Patricio Acuña y doña Inocencia Pacheco; el 11 de Febrero de 1888 contrajo matrimonio con doña Isolina Zeledón y en este hogar hubo los hijos siguientes: Enriqueta (hija señora de don Próspero Fernández), José Basilio (residente en Londres), Margarita (hija señora de D. Luis de Bedout), Carlos Luis (fallecido) y Rosalinda fallecida.

Los restos del señor Acuña llegaron en la mañana de ayer en tren expreso y fueron conducidos a la casa de la affligida familia en donde permanecieron hasta las cuatro de la tarde hora en que fueron trasladados al templo de la Merced, para el funeral, saliendo el cortejo de este templo para el Cementerio General.

Enviamos nuestro pésame a su viuda doña Isolina Z., v. de Acuña, a sus hijos don Próspero Fernández y doña Enriqueta de Fernández, don José Basilio (residente en Londres), don Luis de Bedout y su señora esposa doña Margarita de Bedout, don Juan Rafael Acuña, Sra. y familia, a su hermano Rafaela v. de Rivas y familia, señora Jerónima Acuña y doña Rosalinda Vargas v. de Acuña.

Entre las coronas enviadas anotamos las cartulinas siguientes:

José Salazar y señora, Santiago

Crespo Calvo y señora, Adela v. de Jiménez e hijas, M. A. Cerdoba Z. y hermana, Ramón Minas C. y señora, Juan María Murillo y señora, Víctor Vargas Q. y señora, Casa Luis de



DON BASILIO ACUÑA PACHECO.  
Bedout, José R. Acuña Z., J. Alleyne Belgrave, María del Socorro Montenegro, Arturo Rosales, José M. Soto S. y señora, Fernando Ach y señora, P. Amerling, Otón Jiménez, J. Próspero Fernández y señora, Ricardo Roig y familia, Jaime Rojas y señora, Rosa v. de Bianco, Alfonso Guzmán y señora, Carlos Palacio Gómez y hermanas, Adolfo de Guvara, Gerardo Blanco y señora, Aaron Ach y señora, Santiago Palacios, Gregorio v. de Frutos e hija, Jeremías Rivas, señora e hijos, Trinidad F. de Rivas e hija, José Fabio Garnier y señora, Rafael N. Delcore, Elizabeth v. de Rose, Victoria de Umfas, Angelita y Teresa Muñoz, Manuel Solera y señora, Dr. F. Carlos Alvarado, José Alvarado M. y familia, Ramón Merino y señora, José M. Zeledón Alvarado, Salvador Bonilla y señora, Sasso Hermanos, Felipe Herrero y señora, Enrique Acuña Z.

Angelina G. v. de Vicente, Félix Wiss y señora, Aníbal Chacón y señora, Guillermo Steinworth y señora, Ramón Pineda, Ester Mererville, José M. Calvo C., Elias A. Rivas y señora, Santiago Ramírez B. y hermanas, Fausto Calderón y señora, Ramón Zelaya y señora, Julia Alvarado, N. W. Clausen y familia, Juan de Dios Arce señora e hijos, Margarita Lira, María T. Acuña Z., Daniel Núñez y señora, Ezequiel Garrido y señora, Pío Luis Acuña, H. Corcelle, señora e hija, Isabel de Rosales, Ricardo Mirthige, Herbert Otting Jeffries, Rafaela de Rivas, Lolita Piza y hijos, A. T. Harrison y señora, Bernardo A. Acuña Z., Roberto Rosales y señora.

D. Constantino Heredia  
MÉDICO Y CIRUJANO  
DE LA FACULTAD DE MEDICINA  
DE PARÍS

ENFERMEDADES DE LOS  
OJOS, OÍDOS, NARIZ Y GARGANTA

HORAS DE OFICINA:  
De 10 a 11.30 y de 2 a 4  
Cualquier día Variadas

Presto Dinero  
Con garantía de sueldos  
C. W. Fernández

25 varas al Este de la pulperia  
"La Marinita" 7<sup>a</sup> Avenida Este

Para bailar  
No hay como  
los FOXOTON  
Columbia  
J. P. Arango & Co.

### Ya nos llegó:

El segundo pedido de la famosa ROPA INTERIOR de SEDA para señora

KAYSER

en todo tamaño; y según el último modelo que reúne dos excelentes cualidades

Comodidad y distinción

Tienda de don Narciso

## Preparativos para el gran baile de la Independencia



SEÑORA FLORENCE IGLESIAS



SEÑORA CARMEN FERNÁNDEZ SARAVIA

### Las academias

La concurrencia a las academias que se han efectuado durante estos días, indica el entusiasmo que existe en nuestra sociedad por el gran sarco, que ha de efectuarse la noche del 14 para la celebración del 101 Aniversario de la Independencia Nacional.

Hasta noche tendrá lugar en la casa de la señorita Berta Montesalve la otra academia que será tan concurrencia como la del viernes pasado.

La próxima tendrá lugar el miércoles 13, y será la última. Ha esta academia podrán las señoritas terminar de llenar sus programas.

### Las invitaciones

Ha estado circulando ya las invitaciones para esta fiesta, y los miembros del Comité, nos encargan avisar por este medio que no será permitida la entrada al Teatro a quien no presente en la puerta de entrada la correspondiente cartulina de invitación. Se explica a los caballeros no presentarse

## Personales y sociales

### A cargo de Guillermo Tristán

#### EL CLUB DEL JAZMIN

En la ciudad de Cartago se ha formado un Club Social, al que se le ha dado el nombre de Club del Jazmín y el cual dará paseos, bailes y otras fiestas.

La Directiva ha sido formada de la siguiente manera: Presidenta, Matilde Guier; Vicepresidente, Manuel de Jesús Quirós; Secretario, Raúl Escalante; Prosecretaria, Flora Bonilla; Tesorera, Dora Guier; Fiscal, Luisa White; Vocal, Marta Peralta. Figuran como socios: Rosalia Robles, Sarita Carazo, Clemencia Guier, Olman Soto, Carmen Robles, Rafael Ortiz, Carmen Guier, Volanda Amador, Franklin Saech, Julia Soto, María Guier, Reinaldo Jurado, Cristina White, Juan Rafael Ortiz, Clemencia Maroto, Julia Ortiz, María Guier, y muchos más elementos de la juventud alegre de aquella ciudad.

Próximamente tendrá lugar la inauguración con un baile en la residencia de don Jorge Guier y Sra.

#### DEL HOGAR ALZAMORA, TAMPAGNE

Por cartas recibidas de New York se ha tenido noticia de que el hogar de don Julio Alzamora Gil y su señora esposa doña Agnes Tamagno, se encuentra de paseos con la llegada de su primogénito. Enviamos nuestro parabéns a los padres y deseamos toda dicha a la recién nacida.

#### DEL HOGAR BRECIANI FORNIERI

Don Abraham Bresciani y su señora esposa doña Paulina Fornieri, han tenido la dicha de ver aumentada la felicidad de su hogar con el nacimiento de un varoncito. Congratulamos a los padres y deseamos para el recién nacido un camino de dicha.

#### RESTABLECIDO

Hemos tenido el gusto de saludar, ya restablecido, después de haber guardado cama varios días, a nuestro amigo don Alfredo Mata.

#### ENFERMOS

Ha continuado enfermo don Manuel María Calvo.

—Guarda cama don Hermógenes Rodríguez.

—La señorita Clemencia Luján se encuentra mejor.

—Ha restablecido don Jorge Aragón.

—Don Alejandro Molina sigue mejor en la ciudad de Pontarenas.

—Don Angel Orozco desde hace varios días guarda cama. Deseamos su pronto restablecimiento.

—Ha restablecido el señor Srio. de Educación Pública, don Miguel Obregón.

Alejandro Alvarado García, Decano del Foro Nacional. Sinceramente deseamos su pronto restablecimiento.

#### OMISIÓN

En la lista de coronas enviadas a la memoria de la señorita Pacífica Egliessis omitimos publicar la enviada por la señorita Paulina Argüello, a quien presentamos nuestras excusas.

#### RECHIFCANDO

Al dar cuenta de la concurrencia al 14 obsequiado por el Dr. Irías a la Sra. de López Gutiérrez, consignamos equivocadamente el nombre de la señorita Rosario Floripe, a quien regalamos nos excuse.

#### DESPEDIDA

Ayer en la mañana, salió por la vía del Atlántico doña Anita L. de López Gutiérrez. A la Estación fueron a despedirla el señor Presidente de la República y la señora de Acosta, el señor Ministro de Relaciones Exteriores, gran número de miembros del Cuerpo diplomático y muchos amigos.

#### NATALICIOS

Celebra hoy la fecha de su natalicio las señoritas Virginia Zeller Andrián y Mirella Lutz Campos.

#### FECHAS MATRIMONIALES

Celebra mañana la fecha de su matrimonio el Ing<sup>d</sup> don Carlos Ross R. y doña Henrique Benítez.

#### Lo que piden ellas.

Por pedido de las señoritas concurrentes continuamos hoy la lista de los caballeros asistentes: Manuel Castro Quesada, Rigoberto Urbina, Basilio Saborío, Guillermo Estrada, José María Macaya, Ricardo Gutiérrez, Guillermo Lang, Abraham Ch. Sasse Ch., Carlos Coronado, Jorge Beeche, Santiago Chamberlain, Stanley M. Davis, Barrios Robert, Julio Berrocal, Fernando Madrid, Roberto Madrid, Fernando Montes de Oca, Alfredo Echandi y Fernando Echeverría.

#### RECORDATORIOS

Complió años ayer de haber fallecido el Ilustrísimo señor Obispo de Costa Rica Dr. don Bernardo Augusto Thiel, (1901).

—Cumple mañana años de haber fallecido don Juan Ortiz Villanueva, (mil novecientos veintiuno).

#### DEL HOGAR LINNE CALLEJA

En la Internucianista Apostólica el señor Secretario de la Internucianista Presbiteral don Valentín Nalio, impuso en la Fila Bautismal, a nombre de Souia Virginia, a la última niñita de don Vicente Línes y su señora esposa doña Amparo Calleja. La pequeña fue apadrinada por doña Jorge A. Morano y la señorita Adelia López Calleja, habiéndose efectuado el acto al mediodía del lunes pasado.

#### COMPROMISO MATRIMONIAL

Hoy celebrarán su compromiso de bodas el señor don Selin Medeza y la señorita Anita Cruz Alvarado. Enviamos a la simpática pareja nuestro parabéns.

Sentimos mucho el quebranto de su salud y hacemos votos por su completo restablecimiento.

—Después de haber guardado cama por varios días ha restablecido la señorita Carmen Cañas Álvarez.

—Ha estado delicada de salud doña Lucina de León Pérez.

—La señorita Virginia Rohrmoser, que ha estado delicada de salud en estos días, ha sufrido desde ayer un ataque de gravedad, el que hace guardar cama. Ha sido atendida por los doctores Durán y Jiménez (Luis Paulino). Deseamos que su restablecimiento sea premio y radical.

—Mejor ha continuado doña Juana O. de Jiménez.

—Enfermo se encuentra en Capelladas don Rufo Hidalgo.

—Doña Margarita A. de Bedout se encuentra enferma.

#### FELICITACION

Aunque un poco tarde nos complacemos en felicitar a las señoritas Adelita Acosta y Adelita Acosta quienes celebraron ayer su día de días, de sedades en el futuro toda ventura.

#### ESTIMABLE VIAJERO

En la mañana de ayer salió de esta capital con destino a Cuba, después de haber permanecido varios días en esta capital el doctor López Castilla, su señora esposa y demás familia. A despedirle estuvieron numerosas personas, entre ellas el Excmo. señor Encargado de Negocios de Cuba y su señora esposa.

#### BODAS

En Cartago tendrá lugar la ceremonia matrimonial de don Miguel Ángel Aguilar con la señorita María Engracia Castro.

También ha de efectuarse la boda de don Vicente Orozco con la señorita Zoila Palau.

#### DR GRAVEDAD

Con profunda pena hemos sido enterados del estado de gravedad en que se encontraba ayer el Licenciado don

#### DISCOS COLUMBIA

Reservamos nutritivo todos los sentidos

J. P. Arango & Co.

#### EXPRESIÓN DE GRATITUD

La familia de don PILAR JIMÉNEZ, por este medio hace presente su agradecimiento a todas las personas que le han dignado honrar con su presencia los funerales del querido difunto; a las que han enviado flores y a las que por escrito, por telegrama y personalmente le han demostrado su condoleancia.

Guanacaste, Septiembre 9 de 1922.

#### AGRADECIMIENTO

Gregorio Quesada Gómez, Dr. Roberto Quesada J. Avelina Z. de Vargas, María Z. de Charlier, Héctor Charlier, Francisco Vargas Villegas, Lilia Vargas Z. y demás familia, vienes por este medio las gracias a todas las personas que de diferentes maneras se ha servido manifestar su condoleancia por la muerte de

Da. Avelina J. de Quesada

y al mismo tiempo hacen presente su agradecimiento a todas las que enviaron ofrendas florales

San José, 10 de setiembre de 1922.

motivo del sentido fallecimiento de su señora madre, abrierá de nuevo su consultorio mañana lunes a las horas de costumbre.

#### LA SALUD DE DOÑA EMILIA DE SALAZAR

Con mucha pena hemos sabido que la salud de doña Emilia Céspedes de Salazar es de cuidado en el Hospital de Ando, Panamá, donde partió, asociada de su esposo don Alfonso Salazar y de sus niños, hace como dos semanas, para someterse a una operación quirúrgica.

#### DEL HOGAR CASTRO-BEACHE

El hogar del Lic. don Horacio Castro y su señora esposa doña Margarita Beeche se encuentra en plenoces con el feliz nacimiento de una nueva heredera que les ha llenado de alegría.

Enviamos nuestro parabéns a los esposos Castro-Beeche y deseamos a la recién nacida toda ventura.

#### COMPROMISO

En Montes de Oca se ha efectuado el compromiso de bodas del señor don Claudio Rojas con la señorita Hermilia Vargas.

#### LOS DISCOS COLUMBIA

Reproducción fidélmente el aforo del artista

J. P. Arango & Co.

#### DEL HOGAR AGUILAR-SOTO

El nombre de Beatriz ha sido impostado a una niñita de don Abraham Aguilar y su señora esposa doña Dora Soto.

#### BODA EN ALAJUELA

En la ciudad de Alajuela se efectuó el matrimonio de don Carlos Castro con la señorita Juanita Alvarez.

#### DEL HOGAR MONTEALEGRE-ARDÓN

Con vivo complacencia recibimos la noticia de que el hogar de don Miguel Angel Montesalve y su señora esposa doña Sara Ardón fue engalanado con el nacimiento de su primogénito, una encantadora niñita que ha llenado de alegría a los padres a quienes nos complacemos en felicitar descendiendo a la recién nacida mucha dicha.

#### DEL HOGAR SANZO-BUSTAMANTE

Don Ramón Sanzo y su señora esposa doña Rosario Bustamante han tenido la dicha de recibir una encantadora niñita que les ha llenado de alegría.

Enviamos nuestro parabéns a los dichos padres, con nuestros votos por la ventura de la recién nacida.

#### VIAJERO

Ha regresado al país Mr. Thomas D. Harrington y su señora esposa doña María Calvo, acompañada de su hija.

**Chesterfield**  
CIGARETTES  
—de los mejores tabacos turcos y norteamericanos, ligados

LICETT & MYERS TOBACCO CO.

MARIO BENGOICHICHEA & CO., San José, Costa Rica.

## El ultimatum de los Estados Unidos a Cuba vence hoy

HABANA.—Trascendental entrevista celebraron el Envio Especial del Gobierno Americano, General Crowder, y el señor Presidente de la República, en la que se trataron asuntos de sumo interés, que pueden afectar, en su futuro no muy lejano, a la nación cubana.

Ante lo grave de la situación, el doctor Zayas citó con toda urgencia a varios congresistas, los que asistieron a Palacio y confesraron extensamente con el Jefe del Estado.

El doctor Zayas entró pronto en materia y dió cuenta a los congresistas del resultado de la entrevista con el General Crowder, quien lo dió de un modo franco que en vista de la inactividad del Congreso, que parecía dispuesto a no resolver los asuntos pendientes, que son de tanta importancia para el país cubano, él (Crowder) estimaba que había fracasado en su gestión cerca de los Poderes, y que por lo tanto estaba dispuesto a regresar a los Estados Unidos para darle cuenta de ese fracaso al Gobierno de la Casa Blanca.

El doctor Zayas trató de explicarle al General Crowder las dificultades que se presentan para poner de acuerdo a todos, o al menos, a una gran mayoría de los miembros del Congreso; pero que, no obstante, él haría una gestión inmediata y directa a fin de que cuando antes quedara aprobado el programa legislativo recomendado.

Entonces el General Crowder manifestó que estaba dispuesto a esperar diez días más, que se vencen el día (hoy) y que si de ese plazo, el Congreso no aprueba las Leyes pendientes, con gran sentimiento ayuno abandonaría esta República, para decirle a su Gobierno que habrá fracasado y que éste adoptará las medidas que estimase más convenientes.

Al referirse a esas manifestaciones del Envio Especial, el doctor Zayas las estimó de una gravedad para el porvenir de la República.

### Sobre las elecciones

En la reunión de los congresistas con el doctor Zayas, se habló de otro asunto de gran importancia: de la posibilidad de que no se celebren elecciones en el próximo mes de noviembre.

El Gobierno americano quiere que antes que se celebren elecciones se organicen debidamente los Partidos Políticos, a quienes se les concederá plazo suficiente para desenvolver su gestión.

Las elecciones, en caso de ser posposas hasta abrilia, se celebrarán en el próximo mes de febrero, y los cargos de Alcaldes, Concejales, etc., que queden vacantes en esa fecha, por cesar los que actualmente los ocupan, serán cubiertos por medio de decretos del Ejecutivo, que los nombrará por el plazo de dos o tres meses, según el tiempo que dure la designación de los nuevos electos.

Como quiera que los Representantes toman posesión en el mes de abril, se estima que habrá tiempo suficiente para que sean elegidos los sustitutos de los que actualmente desempeñan esos cargos.

Cerca de las once de la mañana llegó al despacho del Presidente de la República, el Secretario de la Legación Americana, haciéndole entrega de un sobre cerrado.

Poco antes de las doce del día el Primer Magistrado de la Nación, por medio del teléfono citó para que concursaran a su despacho, urgentemente, los Secretarios de Estado, Justicia, Gobernación, Obras Públicas y Hacienda.

Cuando los miembros del Gabinete del doctor Zayas abandonaron la mansión Presidencial, se mostraron reservados para los periodistas.

El doctor Santiago Verdeja, Presidente de la Cámara de Representantes, se entrevistó por la tarde con el Primer Magistrado de la Nación.

El doctor Verdeja, después de ser entrevistado por el Jefe del Estado del cuitumbe de Crowder, le significó que la

Cámara se encontraba dispuesta a aprobar, con la urgencia requerida, todas aquellas Leyes que se estiman necesarias para que Cuba recobre su perdida normalidad económica.

Los proyectos de las citadas Leyes se encuentran en estudio por las comisiones respectivas.

La mayoría de los legisladores que ayer se entrevistaron con el presidente de la República, estiman que el Congreso aprobará las leyes que han sido recomendadas por el Presidente de la República.

Las citadas Leyes son: Empredito Exterior, Impuestos, Servicio Civil, Contabilidad y reforma de la relacionada con el Procedimiento.

«El general Crowder ha llegado, al parecer, a un punto de cumplimiento final con el gobierno cubano. Como representante personal del Presidente Harding en la Habana, tenía el deber de inducir a la Administración de Zayas y al Congreso cubano a adoptar urgentes medidas de reforma, a las cuales no había prestado atención. Se sabe, hasta ahora, ha demostrado ser infructuosa y el breve período señalado para el cumplimiento en su último ultimátum dejó poco espacio para una esperanza de mejor éxito en el futuro.

Si se acuerda con la enmienda "Platón, oí de otro modo sería una indiferencia injustificable en los asuntos cubanos existe una obligación que los Estados Unidos tienen de apoyar a su amigo en su lucha hacia Cuba. Se ha querido de Cuba, con su total aplauso, que debe mantener sus asuntos financieros en orden de firmeza y que no debe contrariarlos para bajar frente a las ciudades y pueblos que se han desarrollado en la Isla. Hoy Cuba se encuentra gravemente comprometida financieramente y buscando auxilio naturalmente, se vuelve hacia los Estados Unidos. Pero hasta que haya puesto en esas ordenes, no puede esperar el auxilio que necesita.

El general Crowder ha laborado larga y pacientemente con los cambios y éstos no han llevado a efecto nada que satisfaga las demandas de la administración Harding. Evidentemente es más conveniente de que la llegada la ocasión de informar los hechos a Washington, en tal forma, como para sugerir métodos más directos de presión.

Ciertamente, lo último que el pueblo americano desea, es otro experimento de intervención en Cuba, si puede encontrarse algún modo de evitarlo.

«Por qué deesperarse?»

«Por qué depera Ud. que las dolencias que hacen su vida miserable continúen, cuando Ud. puede conservarla fuerte, sana y feliz?

Nuestro Salud de Reina cura segura y eficazmente la menstruación abundante, escasa, dolorosa o irregular, corrige en uno y otro sentido, disfunciones, desórdenes, catabolismo, desmayos, dolores de cabeza y espalda, palpitación en el corazón y todos los dolores y desórdenes que provienen del desarrollo de los órganos reproductivos, devolviendo a Ud. perfecta salud, vigor y felicidad.

Una botella bastará para convencerse de que Nuestro Salud de Reina es verdaderamente el remedio de las mujeres. Con Nuestro Salud de Reina recuperará Ud. la salud y estado natural de todo el sistema. Compre una botella hoy mismo. De venta en todas las droguerías.

S. B. LEONARD & CO., Fabricantes, New York



Las Grafonolas  
Columbia  
Son los más modernos  
J. P. Arango & Co.

## Por la Patria de mañana

Palabras del Profesor García Monge

En la sesión del viernes pasado, el señor García Monge habló a los maestros acediados de San José y entre otras cosas, les dijo:

«Conviene que se interesen ustedes por la Parada Sanitaria que celebrarán los niños de Costa Rica el próximo 15 de Setiembre. Conviene que ustedes la apoyen para que sea factible y exitosa. Correspondan como es debido y es justo a los esfuerzos sin costo que están haciendo las damas y caballeros que componen el Patronato de la Colonia Escocesa. Que damas y caballeros son porque dan el pan a los niños y la norma cívica a los que realmente quieran preocuparse por el bien de Costa Rica.

La Parada se propone recaudar dinero para las Colonias Escolares y educar a los niños en medio de prácticas que a algunos pueden parecer alarmantes o risibles. Nuestra niña no sabe de estas cosas. Nos criamos en el aislamiento y el egoísmo, y la Parada que se proyecta, por el contrario, saca a los niños de las aulas en ejercicio de altruismo, de cooperación social. Los Estados Unidos son grandes por el ejercicio de la cooperación y de la servicialidad. Imitemos de ellos esto, que es bueno. Salgan sin embargo los niños de San José acompañados de sus maestros y jefes, despierten a la ciudad y digan lo que existen; llamen a las puertas de un corazón magnánimo y pidan cuanto se pueda para el bienestar y la salud de los niños desvalidos que son muchos. No me canso de recordarles que la mayor riqueza de Costa Rica son sus niños, que sin un factor humano fuerte, bien nutrido, alegre y poseído de unos propósitos, van a ser las riquezas de la tierra, por encilables que sean. Pregróvenlo en la ciudad este noble pensamiento de Dewey, el ingenio iluso y educador de los Estados Unidos.

«Lo que el padre mejor y más justicioso quiere para sus hijos propios, eso debe querer la ciudadanía para todos sus hijos».

Finalmente, que sea la semana de la Patria, la semana de sus niños, que permanentemente la renuevan los hogares y en las escuelas. Pensemos que nuestras preoccupaciones de hoy, que nuestros anhelos mejores serán los de la patria futura.

## Campaña de protección al niño costarricense

Invitación para la Procesión de la Salud el 15 de Setiembre

Se invita a todos los ciudadanos de buena voluntad a la Procesión de la Salud con que la Escuela Nacional celebrará el Día de la Patria en cada capital de provincia. En San José la procesión saldrá de la Plaza de la Merced a las 8 ½ de la mañana, hará el mismo recorrido que hizo el desfile el año pasado y se terminará en el Parque de Morazán.

En el trayecto se recogerá dinero para ayudar al establecimiento de una Colonia Escolar permanente en los campos de Cartago destinada a los escolares débiles de todo el país. Este dinero será administrado por la dirección de la Cruz Roja.

Se invita a los padres de familia que puedan, y cuyos hijos no están en la escuela para que los envíen en coche o automóvil; lo mismo aquellos ciudadanos que tengan facilidad y simpatizan con la idea, pueden invitar niños y hacerlos asistir a esta parada sanitaria. Será muy hermoso ver desfilar cochecitos y carros llenos de niños.

Las personas que deseen tomar parte siguiendo estas sugerencias pueden dirigirse a la comisión organizadora compuesta por la Sra. Ana Rosa Chacón, don Eduardo Germán, don Aquiles Cabrerizo y don Francisco Meléndez.

## Nos visita la diva mexicana Carmen García

Debutará este Domingo en el Teatro Nacional



Recibimos ayer la visita de la estrella diva mexicana Carmen García, conocida reputada como la primera soprano ligera del mundo. Llegó en compañía del distinguido confeccióñero colombiano Ricardo Sepulveda, su representante.

Carmen García debutará en el Teatro Nacional el domingo próximo, con un concierto de gran ópera y de folclórico hispanoamericano.

De ella dice lo siguiente: «El Demócrata»:

«Aute la avidez de los que escuchaban y se derramó en el Teatro esta vez excepcional, admirándose en todos los registros y sobre todo en los agudos, firmes, seguros y armónicos. La impresión de arte, la impresión de arte, la primera, sin mayores cuestiones ni mayores conocimientos, que produjo la cantante en nuestro público fue admirable, rachas de un sentimentalismo crudo, al cual outra sangre, más que nuestra voluntad, se los insinúa con nosotros; priva en nuestros arranques; se impone a nuestra civilización y a nuestro gusto; ella lo comprende y da alma, blanca su alma, hace temblar su alma, en las canciones línguisas, sensuales y bravas de una raza que ama y que llora.

Boda, bailes, fiestas y servicio a domicilio  
atiende la cantina

**“LA LONJA”**

Teléfono No. 876

**SUNSET**  
**JABONES**  
**Colorantes**

Estrene todos  
los días  
tiñendo sus  
vestidos con  
estos jabones  
admirables

De venta  
en todas partes



Fume Ud. los cigarrillos

**STROLLERS**

A pesar de ser LOS MEJORES  
SON LOS MAS BARATOS

**PIZA & HIJOS,** Distribuidores

## Programa del gran baile de la Independencia

Para conocimiento de los numerosos concurrentes al gran baile con que nuestra sociedad ha de celebrar el 101 Aniversario de la Independencia Nacional, damos a continuación el orden de las piezas que ha de ejecutar la orquesta, bajo la competente dirección del maestro Repetto e integrada por coro de los más valiosos elementos musicales de San José:

### GRAN MARCHA DESFILE

- 1.—Vals. Cherie
- 2.—Fox. Stealing.
- 3.—Fox. Texan.
- 4.—Vals. Las 3 de la mañana.
- 5.—Fox. Angel Child.
- 6.—Fox. By the Sapphire Sea.
- 7.—One. Jimy.
- 8.—Fox. In Dear Old Dixieland.
- 9.—Vals. Love Dreams.
- 10.—Fox. Ojos amables.
- 11.—Fox. You Went be Sorry.
- 12.—Vals. Swanne River Moon.
- 13.—Fox. Rosy Posy.
- 14.—Fox. Stumbling.
- 15.—One. Mary-Jane.
- 16.—Fox. Bamboo Bay.
- 17.—Fox. Tell Her at Twilight.
- 18.—Vals. Song of Persia.
- 19.—Fox. Virginia Blues.
- 20.—Fox. She is a Mean Job.

Traje de etiqueta

Hora 21 (9 p. m.)

### RECEBIDORAS:

Dona Luisa de Anderson, doña Adelaida de Peralta, doña Amelia de Huete, doña Edith de Provedano, doña Caridad de Tico, doña Marina de Pacheco, doña Claudia de Cañas y doña Emilia de Quirós.

**EL ANUNCIO** es el único medio suficientemente poderoso para cambiar la ruina en éxito.  
Sólo vuestros de ABANICOS, CALENDARIOS, SECANTES, TARJETAS, CRONOS, etc., etc., de la casa STEWART & STEWART, — Box 668, — ST LOUIS, Mo. E. S. .



Por mayor: ACOSTA & GONZALEZ.  
Farmacéuticos—Drogisteras.  
San José, Costa Rica

### MOVIMIENTO DE CORREOS

El próximo sábado a las 7-30 se despachará correspondencia con destino a México, Australia, Nueva Zelanda, Nueva Caledonia, Tahiti, Hawái, Filipinas, China, Japón, Alaska, San Francisco Cal., Los Angeles, San Diego, Texas, Kansas, San Luis, Chicago, Milwaukee, New Orleans, vía Habana y Cayo Largo; Sud América y Australia, vía Cristóbal y Estados Unidos, vía New York y Habana, Cuba, por medio del vaporín "Tolosa".

**SALIDA DE PAQUETES POSTALES**  
Para Estados Unidos, Canal Zone y Panamá, el viernes a las 14 horas.

### Discos Gennett FOX-TROTS

Stamping—Kicky-Koo Love  
California—Virginia Blue-Sue  
Georgia—Rosy Posy—Canadian Capers  
Nay Persimmon Stay

Elenco invitado de las últimas novedades  
Pase a visitar a la oficina de GREN'S & CO.  
50 varas al Norte del Correo

## INFORMACION DE PROVINCIAS

### (LABOR DE CORRESPONSALES)

#### De Aserrí

PERSONAL.—Después de pasar unos días entre nuestros, regresó a Cartago la señorita Dora Zanetti. Para despedirla, sus amistades de este pueblo la observaron con una serenata que ejecutó la orquesta aserrinense.

BAUTIZO.—Con el nombre de María Rosa de Jesús, fue presentado a la plaza batallonal, la primogénita de los esposos don José Rojas y doña María Cárdenas.

CARRETERA.—Hemos tenido el gusto de saludar en esta ciudad, al General don Fernando Caberas su compañía de otros ingenieros.

El viaje de estos señores está relacionado con el diseño de la cuesta grande de la carretera.

ORNATO.—Gracias al empeño del Presbítero Villalobos, cura de este cañón, se han muy adaptados los trabajos de las aceras de la iglesia.

Es realmente sorprendente el recte que dichas aceras dan al templo, uno de los mejores del país en elegancia y construcción.

CEMENTERIO.—Hemos visto terminadas ya cuatro nuevas mausoleos en el cementerio, pertenecientes a dos Juan Solano, don Isidro Gómez, don Cayetano Mora y don Vicentino Ketana.

TURNO.—El 10 de este mes tendrá lugar un turno general a beneficio de la iglesia.

VACACIONES.—Después de la fiesta patronal y en premio a sus esfuerzos, la Municipalidad dio 15 días de vacaciones a la Ilamorosa a cargo de don Urbano Barboza.

SUBVENCIÓN.—Últimamente hemos sabido que la Corporación Municipal subvencionó con cuarenta colones a la estética doña Juana Valenciana, quien se halla recientemente instalada en esta ciudad.

#### De Particar

SEÑORANA.—Fueron obsequiadas con una serenata las señoritas Ana María Jiménez y Celina Fernández, por don Roberto Falch. Estas señoritas pasaron alegres días en Santiago y regresaron a Alajuela, lugar donde residen.

ORNATO.—La Junta Pro-Kiosco constituida en sus gestiones de allegar fondos para esta construcción, se organiza sorteos de clistas y turcos con ese objeto.

#### De Santa Bárbara

MERODEO.—Deberá el Gobierno dar medidas energicas para perseguir el merodeo; lo piden los agricultores de este cañón. Los viveres cada día tendrán que ser más caros, pues los zínganos están esperando que una milpa esté siquiera en cultivo para sacar sobre ella, y así con todo. Están habiendo mucho robo de ganado y como no se persigue la vagancia, da lugar que nadie siempre ni tenga una vaca para la leche, por temor de que se la roben.

Son varios los que están cogiendo las milpas en estotes para lograr algo, y ya tienenermo propuesto de no volver a sembrar.—UN AGRICULTOR.

#### De Sardinal, Guanacaste

ESCANDALO.—El 30 del mes próximo pasado hubo un gran escándalo promovido por un oficial de orden y seguridad.

HIGIENE.—Medio de transitar por las calles, pues están cubiertas de monte y donde no hay monte, son pantanos profundos.

ESCANDALOS.—Los sábados hay que andar muy listos, pues cuando menos se espera, aparecen individuos ebrios, eructan en mano, insultando al que primero se presenta; otros, blandiendo puñales.

#### De Esparza

Programa de la velada que se dará a beneficio de los niños de las escuelas.

1.—Sinfonía por la Orquesta.  
2.—Alegria al Trabajo. (Escuela de varones).

### VERME-OL

MATA LAS LOCHORÍES  
Base de VERSAJUENA  
BOTICA OFICIAL

### MAZEPPA-AUDITORIUM

y SOTIS

Cigarrillos alemanes, con exquisito sabor y elegante presentación.  
25 y 20 cigarrillos en caja. Boquilla de oro y de boquilla.

Agratas Exclusivas para todo el país  
1935 • B. A. GONZALEZ y Cia. • 1936

3.—Canto «La Paraguaya».—A. Zúñiga.

4.—«Qué consuelo de marido!»—Díaz.

Ana R. Pérez y L. A. González.

5.—Canto y baile «La Confitera».—S. González y M. Chinchilla.

6.—Mondongo «Lejos de Híjuela».—A. Zúñiga.

7.—Cuadro lírico «Las Lavanderas».

8.—Me caso. —Díalogos cómicos.—K. Vargas y J. J. Chacón.

9.—Cuadro lírico «Las Pescaderas».

#### 2º PARTE

10.—Sinfonía por la Orquesta.

11.—Cuadro sáptico «Justicia y Humanidad».—(Escuela de niñas).

12.—Cuadro lírico «Las Rosas».

13.—Mondongo «La Caja de Constitución».—H. García.

14.—Bailes «La Zandunga».—El Torero.—H. García.

15.—Canción entre novias.—Díalogos chismosos.—H. Mora y A. Gamboa.

16.—María de Amor.—Mejor. —Ana R. Pérez.

17.—Saliente cómico, «Amores del Grano de Arenas».—F. Vega, Ana Pérez y A. Gamboa.

18.—Bailes «Merienda de Negros».

El objeto de esta velada es el de recaudar fondos para la fiesta del 15 de setiembre y obsequiar unos vestidos a los niños más pobres.

Habrá también cenas, sorteos, naipes y rifas que se venderán con el mismo fin.

Se espera la asistencia de algunos amigos de Puntarenas y Guanacaste a quienes se invita por este medio.

#### El PERSONAL DOCENTE

##### En Guadalupe falta agua.

Los vecinos de la ciudad de Guadalupe se quejan de la falta de agua. Hace tres días aquél importante líquido no les tendrían sino fuerza que la lleva los proveedores de lo necesario que debía darles su servicio que pagan.

El mal es de mucho tiempo y aunque la Municipalidad ha hecho algunos estudios acerca del particular, esto no ha pasado de ser estudios sin que se ponga remedio al mal.

Es necesario hacer algo positivo para corregir la falta de agua en la cisterna de aquella ciudad.

#### De Alajuela

El domingo último se celebró el primer turno en el distrito de Concepción, con el fin de recaudar fondos para la construcción de la fiesta patronal del distrito, la cual se verificará en diciembre próximo venidero. Todavía no se sabe con seguridad si habrá festejos cívicos. Queda saber si en ello intervendrá la nueva ley de juegos, la cual puede restringir a los llenados.

El buen tiempo de ese día ayudó a darle realce y la concurrencia fue grandísima. Los resultados fueron satisfactorios.

De temporadas en esta ciudad se encuentra don Estanislao García, señor de hijos. Les deshamos gratis permanencia.

—Delicado de salud ha fallecido don Teodoro Nitaja. Lo despedimos y formulamos nuestros votos por su establecimiento.

Restablecido hemos tenido el gusto de saludar a don Juan Piedra, quien en días pasados sufrió una delicada operación. Nos alegramos.

#### De Orotina

SOCIAL.—El miércoles próximo pasado por la noche, obsequió don Juan María Piñalaga, con motivo al cumpleaños a la simpática señorita María Acosta, con un bailecito de cumbancha en el salón del Hotel Alfonso XIII.

Es el saldo podemos anotar a las señoritas doña Ernestina V. de Acosta, doña Chela de Villegas, doña Dorita de Villegas y doña Matilde de Molina. Señoritas María Acosta, Tita Villegas, Lilita Villegas, Altagracia y Milagro Morales, Villa Alvarado, Graciela Montoya y Carmen Solano.

A las 23 horas nos despedimos agrediendo el rato tan agradable pasado en aquel ambiente y despedido a la señorita Acosta muchas años más de felicidad.

#### De Oreamuno

DESALIENTO.—Da gusto ver que hay hombres amantes del progreso de su pueblo, pero a la par de esto, da tristeza ver que otros no se preocupan por nada, como lo lo palpó aquí al emprender el arreglo de las calles, uno de las cosas que más interesa.

Muchas son las personas que trabajan ya con esa fuerza armando el material o con su contribución voluntaria en dinero; en cambio hay personas y entre aquellas más beneficiadas, que no contribuyen con nada, antes bien critican los trabajos.

Debemos apoyar al Municipio que ha sido el primero en dar un paso tan trascendental sin contar más que con el auxilio del vecindario.

¡Qué caja de conversión ni qué ocho cuartos!

ECONOMIA.—LA gente van tan cargada de gastos que no tienen tiempo para pensar. ROTARATE.—No queremos que el público se haga cargo de la situación económica. Aunque el presidente no ha hecho nada, éste es el resultado de la situación económica. Poco desde que este jefe tomó el poder, se ha llevado todo tipo de cosas, ya sea en su persona, ya sea en su familia. Hay otra revolución. Y el resultado de su explotación, es que va a seguir la presidencia de la América Central.

**Jabón TIGRE AZUL**

Es el Jabón del pueblo

## La tragedia de Manizales

### Detalles de la muerte del maestro Ferrer

(Por correo)

Hace unos días dimos la noticia de haber fallecido trágicamente el director de orquesta de la Compañía Braxile y ahora recibimos los siguientes detalles por correo.

Manizales 16.—3 y 30 p. m.—Acaba de ocurrir cerca a esta capital una triste tragedia, de la cual ha sido víctima el maestro Amadeo Ferrer, director de orquesta de la compañía de ópera Braxile.

El maestro iba de paseo por el caño público denominado el Carrerito que de esta lleva a la vía que toma para el centro de la República, y que ahora se denomina el camino de Cervantes. El paseo lo efectuaba en su jaleo de mala condición, que lo llevaba harto mortificado por lo tarde de su paso y su poco agradable condición. Al llegar el señor Ferrer al punto denominado Versalles, en la citada avenida, alcanzó a divisar un caballo, perfectamente ensajado y de magnífica presencia, que estaba atado a un árbol. Había ido hasta allí en esa noche el teniente Hernández. El maestro

le suplicó que le permitiera montar en él. El militar consentió, el otro, sin más tardanza, subió sobre el animal y, poco diestro en achaques, hipicos, introdujo demasiado el pie en el estribo, que era de arco (vñigo tarabas). Apenas había andado unos veinte metros, quiso bajar, pero se entró en el estribo. El caballo, que era brioso, se asustó y echó a correr, desbocando; Ferrer cayó de su asiento, quedó encerrado en el estribo y el animal lo arrastró como cien metros, después de darle terribles coices en la cabeza y en el resto del cuerpo. Arabe de verlo. Está agonizante. Tres médicos dicen que morirá. La ciudad se halla consternada.

Manizales, 17.—1 p. m.—Extra.—Acaba de morir el maestro Ferrer. Acude al teniente Hernández, propietario del caballo, que viene insistiendo que montara en él. Ferrer se había negado antes, por ser caballo bravísimo. Hernández lo llamó cobarde. Antes el mismo caballo había devorado a otro artista de la ópera.



**GE**  
GENERAL ELECTRIC COMPANY

Resultado de prueba de resistencia contra el fuego:

Duración del incendio	Temperatura del Fuego	Temperatura interior de la caja
5 minutos	100° Pd.	50° Pd.
10 " "	120° " "	60° " "
15 " "	140° " "	70° " "
20 " "	160° " "	80° " "
25 " "	180° " "	90° " "
30 " "	200° " "	100° " "

### Caja de Seguridad "ALLSTEEL"

Modelo "Underwriters"

No compre Caja de Seguridad contra incendios, sin consultar nuestras condiciones y precios.

General Fire Proofing Co.  
Brenes & Co., Agentes

## UNITED FRUIT COMPANY

### SERVICIO DE VAPORES

Desde esta fecha y hasta nuevo aviso el servicio de vapores de la Elders & Fyffe Limited, entre Limón, Cristóbal, Kingston y Bristol, será suspendido temporalmente.

Los vapores CALAMARES, PASTORES, ULUA y TOLOA de la United Fruit Company, en el orden nombrados, harán el servicio entre Limón, Cristóbal, Habana y Nueva York, saliendo de Limón los sábados a las 17 horas (5 p. m.) El primer vapor de acuerdo con este nuevo itinerario será el CALAMARES que saldrá de Limón el día 29 de julio corriente.

Como de costumbre se recibirá carga para Cristóbal, Habana, Nueva York y puertos terminales de Europa con trasbordo en Nueva York, en los vapores de la United Fruit Company.

Para más informes dirigirse a las oficinas de la United Fruit Company en Limón o en San José.

G. P. CHITTENDEN,  
Administrador.

San José, Julio 22 de 1922.

## Adherentes a la Exposición Escolar del 15

Fábrica El Laberinto, Fábrica de Escobas, Cepillería de Alajuela, Fotografía Gómez Miralles, Talabartería Inglesa, Escuela de Tejidos de Alajuela, Liceo de Costa Rica, Aserradero Mariano Strack, Escuela Normal de Heredia, Fábrica de Café Molido de Miguel Martín, Escuela de doña Anistela de Jiménez, Taller de Cerámica de Indum Hermanos, don José Prada con instrumentos de música, Fábrica de Mosaicos de Alfonso Jiménez, Galería La Nacional, de don Moisés Arzavia, Japonesería La Vencedora, Talabartería Colombiana, Fábrica de Calzado de Sauma Hijos, Talabartería Jirón, Fábrica mixta de la Uruca, Gran Fábrica de Mosaicos y Concretos de doña Adelita de Jiménez e hijos, Tícuca y sastrería La Luz, Mueblería de Campos Hermanos, Fábrica de refrescos La Navarra, Aserradero Pacifico Lumber, Jardinería La Camelia, Jardinería Octavio Loaiza, Fábrica de Escobas de don Diego Quesada, Fábrica de chocolate y café de Ricardo Dorado, Hospicio de Huérfanos, Colegio de María Auxiliadora, Jabonería de Martínez Segovia y Compañía, Fábrica de aguas gaseosas La Mejor, Imprenta Trejos, Encuadernación Zapata, Tienda Azul, Fábrica de Velas de Cesáreo García Sucesores, Jardinería de Brenes, Fábrica de Tabacos La Suerte, Fábrica de Espejos, Rosalina C. de Cortés, y otras muchas que agregaremos después. Las solicitudes de local son muchas.

## Visita al Hospicio de Incurables

### Se trata de inocular a los niños afectos por la Institución

Ayer en la mañana, el Hacienda Juan Rafael Mora visitó el Hospicio de Incurables, llevando a los asilados algunos donativos.

Se trata de inocular a los escolares afectos por las instituciones de beneficencia y generosidad para desprendérse de su óbolo de cuando en vez.

El desfile fué muy simpático y la idea, digna de toda la.

Así se educa y se forma el corazón de los niños.

## LABORATORIO CLÍNICO

### del Lic. CARLOS SALAZAR

EXAMENES DE HIGIENAS, ORINA, ESPRUTOS Y SANGRE  
HORAS DE DESPACHO  
De 13 a 16 hs. (1 a 4 de la tarde)  
Frente al costado del Royal Bank

Se establece un cine en Cañas

Se formó una empresa para explotar el negocio

Ha llegado de la ciudad de Cañas, en Granadilla, el señor don Hernán Bastos, encargado de comprar un aparato cinematográfico para una empresa que se formó en aquella localidad, en que figura como principal accionista el Padre Leipold.

La ciudad de Cañas cuenta con una población que progresó en todo sentido.

Las Grafonolas

**Columbia**  
Sea la alegría del hogar  
J. P. Arango & Co.

## Se declara sin lugar la demanda del ex-Presidente de Colombia don Marco Fidel Suárez

El Tribunal declara que no fué delito la publicación del libro que le hizo renunciar su alto cargo



DON MARCO FIDEL SUÁREZ

editores del periódico presentaron una solicitud al procurador general de la nación para que proveiera a pasar los autos respectivos al juez del circuito correspondiente.

Accedió a la solicitud, el juez, después de considerar las pruebas del caso, ha absuelto a los señores editores del cargo que les imputaba el señor Suárez.

En la parte motivable la sentencia declara en una prolija y admirable exposición que no existe en tal hecho delito contra la propiedad literaria. La prensa liberal especialmente hace encosmos de la anterior sentencia.

El ex-presidente Suárez forma en el partido conservador de Colombia, el cual lo llevó al poder, si bien sus principales antagonistas surgieron de su mismo partido hasta que se formó una especie de coalición parlamentaria con los liberales y que fue la determinación de la caída del presidente.

No se ha dicho autorizadamente cuál será la inmediata determinación del señor Suárez, es decir, si se conforma con la sentencia dictada o hace uso del recurso de apelación que le da la ley.

## FEOLI & RIMOL

ABREN de nuevo su depósito de materiales de Zapatería y Tienda, ofreciéndose a su numerosa clientela en el local que ocupaba Ramón Madrid, contiguo a la casa de Basigó & Alvarado.

San José, Setiembre de 1922.

## TRASLADO: La Tienda de Modas y Camisería PARIS

se trasladará el 1º de Setiembre, en el antiguo local de la "Joyería Ortiz", entre el Royal Bank y Sauma. JOSE CARRERAS ++ Teléfono No. 320

ZQUIERE USTED comer carne de primera calidad?

BUSQUELA EN LA CARNICERIA

**IDEAL**

EN EL MERCADO

Háganle una visita y se convencerá de su condición higiénica, de nuestra instalación moderna y de la calidad inmejorable. a precios corrientes. — Despacho a domicilio.

Llame al teléfono

— No. 26 —

ISAIAS GUILLEN

A los buenos fumadores ofrecemos los finos cigarrillos

**MELACHRINO**

No. 4 en cajas de 50 y 100  
No. 9 en cajas de 50 y 100

CORK-TIP and PLAIN

DISTRIBUIDORES: PIZA E HIJOS

# Movimiento Diario

## Nacimientos

Ramón, legítimo de Jaime Gómez F. y Mena Montero d. ap.

Carmen, natural de Mercedes Corral V.

Luz, legítima de Jeremías Mora P. y Benilda Soto Q.

Ricardo, legítimo de Jeremías Mora P. y Benilda Soto Q.

Udo, legítimo de Carlos Cortés P. e Isidro González L.

## Pospuestos

No nació.

## Vistas para el mes art.

SALA 19—Ordinario: José Brailio Zamora contra Ricardo Acosta; a las 13 horas. (Cognac Alberto Echandia).

Ordinario: Ana Borbón contra Eduardo Mora, a las 14 horas. (Cognac Manuel Echeverría).

SALA 20—Ramón Herrera Flores, abogado, a las 14 horas.

Rafael Varela Quirós, estafa; a las 15 horas.

CASACION.—No hay.

## Defunciones

Ordinario: Alejandro Fuentes contra Bernabé Chavarria. Confirmado con ambas costas del juicio en ambas sustancias a cargo del ejecutante, pero sólo en la parte proporcional de su duración.

Ordinario: Pablo Ramírez contra Luisa Corrales. Confirmado.

Caso: Casimiro Segura Cidóoba. Recusado por mayoría. Asistía Aguirre Corrales.

SALA 21—Adolfo Acevedo Alpizar, Hurtado y testa a Alfonso Gamboa Salas y José Joaquín Alfaro Yglesias. Se considera el auto que deniega la excarcelación recomendando que se activen los procedimientos.

Criadero del Barco Pérez (excarcelado). Se tiene por efectivo el desistimiento de la apelación interpuesta.

Santos Batista Carrillo. Lesiones a Francisco Batista d. ap. Servicios la sanciona y se abstiene al reo de toda pena y responsabilidad.

Andrés Courval de Mar. Pejiza arbitraria y prolongada indebidamente de indultos en perjuicio de Diego Caravaca R. ap. Se anula el sobreseimiento definitivo consentido.

Gustavo González Quezada. Homicidio tratado de Raúl Soto Morales. Se anula el sobreseimiento provisional apelado por ser el hecho de competencia de las autoridades de policía.

Fliberto Hernández Irola y otros. Robo y hurtos a Rafael Víquez Barrantes y Virgilio Monge Arávizo. Se eleva la pena a cuatro años de prisión por el robo y se aprueba el fallo en lo demás en cuanto a Hernández.

Sumaria para averiguar la muerte de varios trabajadores y testigos de otros en el Pacífico. (Ofendidos: Eusebio Blanco, Gerardo Huerta, Valerio Nibaj, José Esquivel y otros). Se aprobó el sobreseimiento definitivo consintido.

Acusación de Juan Moreno Hélio contra Juán 2º del Crimen y Alcalde 4º de San José por prevaricato. Se declara inadmisible.

Solicitud de Modesto Rodríguez para averiguar por qué fue detenido. Archivado.

José Joaquín María Arias y Belén Navarro Caminos. Hurtos a Ramón Calderón Hernández. Aprobó el sobreseimiento definitivo en favor del segundo indiciado.

Jesús Quirós Montoya, abigeato a José Ángel Sánchez; aprobó el sobreseimiento definitivo del indiciado y se declara que los semejantes deben quedar sin poder del imán Jesús Quirós.

José María Quijano Rojas, estupro a Delia Monge Mallas; se confirma el sobreseimiento definitivo apelado.

Carlos Alberto Ramírez d. ap. y Júarez, robo a Ceila Briceño d. ap., Amalia y Zenobia Briceno y Virgilio Alvarez. Se aprueba el fallo condenatorio consintido.

Rafael Segura Calderón, trastredio a Pedro Segura Calderón. Se rechaza la causa a su favor.

Pedro Segura Jiménez y Juan Segura Pérez, robo en la infancia en local de Mauricio Alloro Alfaro. Se anula el sobreseimiento definitivo consintido.

Todos a El Sombrero Soler. Aguilar y Cárdenas. Veracruz de ap. robo a Nestor Leónides Chaves. Se aprueba el sobreseimiento definitivo consintido.

Se aprobaron los Estatutos de la Asociación de Obstétricas

Los estudiaron dos médicos

Nº 78.

11 de agosto de 1922.

Señora Obstétrica

dña Liduvina de Madrigal.

Pte.

Tengo el gusto de comunicarle que revisados los Estatutos de la Asociación de Obstétricas por una comisión de dos Médicos de la Facultad, estos informaron favorablemente. Lo que me complazco en poner en conocimiento de la Asociación que usted presta.

De usted atento, y S. S.

(I) R. MORENO CARAS,  
Secretario.

Edwin Unger Balsas, estupro a Rosario Martínez d. ap. Para mayor proveer ordena una prueba.

## Defunciones

Basilio Acuña, 63 años. San José.

Rafael Angel Varela, Jumex, 8. José.

Zulay Vargas, 6 meses, San José.

Rosalia Ortiz, 1 año, San José.

Maria Delgado, 40 años, Ecazat.

Agustín Vega, 56 años, La Iberia.

Alvaro Montero, 3 años, San José.

Hospital de San Juan de Dios

## ENTRADAS

Antonio Lizano, Rosalía Lizano, Mario Coto y Juana Soisán, Turrubares; David Herrera, Guipiles; Simona Prado, Tarrabillas; Francisco Gómez, Orotina; Juan Illes, Pantarenas; Dolores Stevens, Bernalda Vargas, José Antonio Vargas, Juan Torres y Rafaela Bastos, San José.

José Fernández, Morelia; Manuel Carvajal y Clodomiro Carvajal, Peralta; Inocencia Zúñiga, San Marcos.

## SALIDAS

Diego Tenorio, Juan Vilas; Enrique Castillo, San José; Raimundo Vargas, Juan Mora y Manuel Arrieta, La Uruca; Enrique Garro, Averri; José Campos, San José.

## OFRENDAS

Miguel Arias, Damiana Baltodano, José Hernández, Alejandra Solórzano, María Zamora y Joaquín Quesada.

# UNA LISTA



DISCOS  
VICTOR  
que Ud. debe oír

## Del inmortal CARUSO:

No. 88334.—CORE 'NGRATO (canción napolitana).

No. 88333.—ETERNAMENTE (Mascheroni).

No. 88346.—BAILE DE MASCARAS.

No. 88635.—RECUERDO A NAPOLES.

## DE OTROS ARTISTAS:

No. 88474.—TRAVIATA, «Di Provenza il Mar», cantado por AMATO.

No. 88383.—HERNANI, «Vuela conmigo», por HEMPEL.

No. 88563.—LA ULTIMA CANCION. Tosti. Por Des-tinn.

No. 88619.—HAMLET. Brindisi. Por TITA RUFFO.

No. 87075.—FAUSTO. «Le hablaste de amor». Por HOMER.

## MARIMBA:

No. 35557 { VIDA DE ARTISTA. Hurtado Hnos.  
AIRES AMERICANOS. \*

No. 35559 { SEXTETO DE LUCIA. \*  
SELECCION DE AIDA. \*

No. 35565 { MIL Y UNA NOCHES. \*  
VALSE DE LAS OLAS AZULES. Hurtado Hermanos.

## Banda e Instrumentales:

No. 72667 { MARI LUZ. Banda González.  
BAL TABARIN. \*

No. 62013 { SANGRE ESPAÑOLA. Paso Doble. Banda Gascón.  
ADA DE ROSAS. Mazurka. Banda de Zapadores.

## FOX TROTS:

No. 18902 { LOVABLE EYES. Royal Orquesta.  
I LOVE HER. Copey Orquesta.

No. 18911 { IT'S UP TO YOU. Whiteman's Orquesta.  
'NEATH THE SOUTH SEA MOON. White-man's Orquesta.

No. { STUMBLING. Whiteman's Orquesta.  
GEORGIA. \*

**INVITAMOS** al público a oír estos nuevos discos, que son todos obras maestras entre las grandes producciones **VICTOR**.

The Victor Talking Machine Co.,  
CAMDEN, N. J.

## PIZA E HIJOS

DISTRIBUIDORES

SAN JOSE, C.R.

Agentes en todas las ciudades



## A Road of Velvet

In sus treinta y cinco años de vida la GOODRICH está hoy haciendo las mejores llantas. La calidad de materiales y mano de obra nunca han llegado al alto nivel que tienen ahora. Ha resultado que la GOODRICH ha creado un tipo de llanta especial, de acuerdo con la clase de caminos y clima de cada localidad para producir el servicio más económico.

Estas son las poderosas razones por que las llantas GOODRICH, sean de cuerda o lona, son las mejores que se puedan comprar hoy.

## Goodrich Silvertown

America's First CORD Tire

DEPOSITO PERMANENTE:

**J. P. ARANGO & Co.**  
San José, Costa Rica